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Метать не вредно
Спрос на икру резко подскочил перед Новым годом

Евгения Перцева

Россияне начали закупать икру к Ново-
му году: спрос на неё подскочил на 20% 

в последние недели по сравнению с про-
шлым годом. Чаще всего берут продук-
цию вразвес: реализация в этой категории 
опережает другие в полтора раза. Об этом 
«Известиям» рассказали в Ассоциации 
компаний розничной торговли (АКОРТ). 
Акции и скидки стимулируют спрос, люди 
не хотят экономить на этом товаре. И это 
несмотря на то, что ещё в октябре произ-
водители повысили стоимость продук-
ции на 15% — её изготовление сократи-
лось плюс подорожали корма для рыбы.

Федеральные торговые сети зафик-
сировали резкий скачок спроса на крас-
ную икру за последние три недели: про-
дажи выросли в среднем на 18–20% 
относительно прошлого года. В отли-

чие от прошлых лет, когда потребители 
предпочитали покупать икру в банках, 
в этом году заметно вырос спрос на раз-
весную продукцию — объёмы продаж 
в этой категории сейчас в полтора раза 
выше, чем в других. Об этом «Извести-
ям» рассказал председатель президи-
ума Ассоциации компаний розничной 
торговли Игорь Караваев.

— В конце октября отпускные цены 
поставщиков на икру лососёвых рыб вы-
росли примерно на 10–15% по сравне-
нию с прошлым годом, это произошло 
из-за сокращения производства и подо-
рожания кормов во втором квартале, — 
заметил эксперт.

В ассоциации производителей «Рус-
продсоюз» добавили: сейчас стоимость 
красной икры в рознице составляет 
5663 руб./кг, годом ранее цена 
находилась на уровне 5158.
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Ставка на счётчик
В платёжках за ЖКУ появится новая строка

Мария Перевощикова

В платёжках за ЖКУ появится новая 
строка — за оплату установки, заме-

ны и поверки умных счётчиков. Прора-
ботать такую меру Минстрою поручил 
вице-премьер Дмитрий Чернышен-
ко. Управление приборами передадут 
от жителей ресурсоснабжающим ор-
ганизациям (РСО), и их услуги плани-
руют включить в квитанции, пояснили 
специалисты. Сейчас умные счётчи-
ки — головная боль для граждан: нуж-
но нанимать компании для их уста-
новки, поверок и замены. Плюс в этой 
сфере орудуют мошенники. По мнению 
экспертов, новация позволит бороть-
ся с аферистами. Так ли это на самом 
деле, разбирались «Известия».

Оплату установки, замены, поверки 
умных счётчиков в жилых домах вклю-
чат в платежи за ЖКУ. Проработать 
меру Минстрою поручил вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко по итогам 
совещания по вопросам применения 
искусственного интеллекта в эконо-
мике. В частности, министерству по-
ручили обеспечить «доступ к данным 
умных приборов учёта за счёт перено-
са их с баланса потребителя на баланс 
РСО», а также «возможность включе-
ния затрат на установку данных прибо-
ров в методику ценообразования услуг 
ЖКХ», сказано в документе.

— Вопросы обслуживания и управ-
ления приборами могут передать 
от жителей ресурсоснабжающим ор-
ганизациям, которые будут устанав-
ливать счётчики, проводить поверки 
раз в три–шесть лет (в зависимости 
от модели) и при необходимости ме-
нять их, — сказал генеральный дирек-
тор АНО «Умный многоквар-
тирный дом» Никита Уткин.

По все стороны баррикад
В Сербии выдвинули условия мира с Косово

Евгения Чукалина

Н ынешнее обострение в частич-
но признанном Косово может за-

вершиться мирным путём, если Запад 
окажет давление на власти Приштины, 
а Косово выполнит два условия: соз-
даст сербские муниципалитеты в соот-
ветствии с Брюссельским соглашением 
2013 года и освободит незаконно аресто-
ванного полицейского Деяна Пантича. 
Об этом «Известиям» заявили сербские 
политики и эксперты. В этот раз обста-
новка начала накаляться после того, как 
косовский спецназ занял населённый 
сербами регион республики, и усугуби-
лась возведением баррикад на севере. 
На фоне эскалации Белград планирует 
ввести туда свой контингент в соответ-
ствии с резолюцией Совбеза ООН. Одна-
ко такое решение вряд ли одобрит НАТО.

Ситуация в регионе постепенно на-
каляется уже несколько месяцев, од-
нако критической точки она достиг-
ла на прошлой неделе. Так, 8 декабря 
350 косовских полицейских заняли на-
селённый сербами север края. По сло-
вам директора канцелярии по Косово 
и Метохии при сербском правительстве 
Петара Петковича, таким образом При-
штина нарушила Брюссельское согла-
шение 2013 года, так что Белград решил 
рассмотреть вопрос о возвращении 
1 тыс. силовиков в регион.

— Такие обострения в последнее 
время носят цикличный характер. 
Мы каждый раз наблюдаем пример-
но одну и ту же картину: косовские 

албанцы отказываются выполнять 
взятые на себя обязательства согла-
шения от 2013 года — создавать сооб-
щество сербских муниципалитетов, 
при этом повышая градус напряжён-
ности, то есть придумывая каждый раз 
какие-то меры против сербов, — расска-
зал «Известиям» программный дирек-
тор Российского совета по междуна-
родным делам (РСМД) Милан Лазович.

Масла в огонь подлил арест косов-
ского полицейского, этнического сер-
ба Деяна Пантича, который вместе 
с несколькими коллегами отказал-
ся продолжать службу в правоохра-
нительных органах Косово и оставил 
свой пост в Косовска-Митровице. В от-
вет на это на севере региона сербы на-
чали сооружать баррикады. Кроме того, 
в ночь на 11 декабря было зафиксиро-
вано как минимум три перестрелки. 
По информации косовских правоохра-
нителей, «члены некоторых преступ-
ных группировок, которые блокирова-
ли несколько трасс на севере из разных 
точек, в трёх случаях стреляли в поли-
цейские наряды», которые находились 
в районе озера Газиводе, на пути к КПП 
«Брняк».

Из-за крайне накалённой обста-
новки сербские школы на севере края 
приостановили работу, причём неиз-
вестно, когда учебные заведения вновь 
откроют свои двери. Также сообщалось 
о блокировке интернета и мобильной 
связи в нескольких районах Косово 
11 декабря.

— Люди боятся, ситуация очень слож-
ная, всё заблокировано, ничего не ра-
ботает — ни бары, ни школы, ничего 
не работает, на дорогах баррикады, — 
рассказал «Известиям» жи-
тель Косово Зоран Динич.

Долевая яма
Застройщики запустят токены на покупку жилья — насколько это рискованно

Мария Колобова

В первом квартале будущего года мо-
жет появиться новый инструмент 

для инвестиций в недвижимость — то-
кены на участие в долевом строитель-
стве, выяснили «Известия». Купив такой 
токен на часть стоимости квартиры, че-
ловек не сможет в ней жить, но полу-
чит пассивный доход при подорожании 
объекта. Когда дом будет сдан, застрой-
щик выкупит токены обратно, а инве-
стор заработает на разнице в цене. За-
пуск нового инструмента рассматривает 

группа «Самолёт», а также ряд других 
игроков. «Известия» разбирались, по-
чему это может быть выгодно для деве-
лоперов и какие риски грозят инвестору 
в случае, если дом не достроят или ком-
пания обанкротится.

Россияне получат возможность ку-
пить токены на часть стоимости квар-
тиры. Первые предложения могут поя-
виться на рынке уже в первом квартале 
2023 года. Такой проект сейчас прора-
батывает группа «Самолёт», рассказал 
«Известиям» коммерческий директор 
компании Кирилл Храпов. Он добавил: 

купив токен, клиент приобретает часть 
объекта недвижимости, которая обе-
спечивает актив. Инвестор получит 
пассивный доход за счёт роста стои-
мости квартиры, когда дом сдадут. Та-
кие токены позволят вложить деньги 
в недвижимость любому — вне зави-
симости от уровня его дохода. А стро-
ительные компании смогут привлечь 
новую аудиторию, причём как начина-
ющих инвесторов, так и тех, кто толь-
ко присматривается к покупке кварти-
ры целиком, считает Кирилл 
Храпов.
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Наступление и наказание
Российская армия отбила атаку на Пески

Новости  

Дохи номер
Поддержка Катара обернулась скандалом для Европарламента

Наталия Портякова

Е вропейский парламент потряс один 
из крупнейших скандалов — в рам-

ках международного расследования 
за «участие в преступной организации, 
отмывании денег и коррупции» были 
арестованы четыре человека, включая 
вице-президента ЕП гречанку Еву Кайли. 
Задержанных винят в том, что за щедрое 
вознаграждение от Дохи они пытались 
способствовать улучшению имиджа 
Катара в качестве страны — хозяйки ЧМ 
по футболу. Первой реакцией Брюссе-
ля на скандал стали отмена голосова-
ния по безвизовому допуску катарцев 
в ЕС и отказ от поездки парламентской 
делегации в эмират. Однако с имидже-
вой точки зрения главным пострадав-
шим стал скорее Евросоюз, нежели Доха.

Путь Катара к получению права 
на проведение престижного чемпио-
ната мира по футболу и последующая 
подготовка к нему были тернисты с са-
мого начала. Страну то и дело обвиняли 
в подкупе спортивных топ-менеджеров 
ради одобрения заявки Дохи, а затем 
на первый план вышла критика нече-
ловеческих условий, в которых катарцы 
заставляли рабочих-мигрантов отстра-
ивать инфраструктуру к международ-
ному мероприятию.

С началом чемпионата в ноябре кри-
тика отнюдь не затихла, и вместо кра-
сивой пиар-кампании, на которую рас-
считывала страна-хозяйка, важнейшее 
международное спортивное меропри-
ятие оказалось новым поводом атако-
вать консервативную мусульманскую 
страну за нарушение прав женщин, 
ЛГБТ и мигрантов.

Впрочем, вряд ли такое разви-
тие событий стало для Дохи сюрпри-
зом — по крайней мере, как вскрылось 
на днях, Катар якобы загодя подстелил 
себе соломку, найдя тех, кто будет стра-
ну и её достижения не ругать, а хвалить.

Такие люди нашлись в Европе. Но это 
для них плохо кончилось.

11 декабря бельгийская прокурату-
ра сообщила об аресте четырёх человек 
по обвинению в «участии в преступной 
организации, отмывании денег и кор-
рупции», а также об изъятии в результа-
те обысков в 16 объектах недвижимости 
по всему Брюсселю компьютеров, сото-
вых телефонов и €600 тыс. наличными. 
Впрочем, главной сенсацией стали име-
на задержанных.

Одной из них оказалась ни много 
ни мало вице-президент Европейского 
парламента Ева Кайли, в доме которой 
полиция обнаружила «мешки с деньга-
ми». Кайли, в прошлом очень известная 
в Греции телеведущая, давно прослави-
лась своим особым мнением по Катару. 

К примеру, 24 ноября, когда Европарла-
мент принимал резолюцию, «выражаю-
щую сожаление в связи с гибелью ты-
сяч рабочих-мигрантов», трудившихся 
на строительстве объектов к ЧМ по фут-
болу в этой стране, Кайли взяла слово, 
чтобы, напротив, похвалить «истори-
ческую трансформацию» Катара. А ещё 
она появилась на заседании комитета 
ЕП по правосудию и внутренним делам, 
чтобы проголосовать за либерализацию 
визового режима для Катара и Кувей-
та, хотя она и не была членом комитета.

Но наиболее возмутившим её коллег 
поступком, свидетельствующим о по-
дозрительном расположении Кайли 
к властям в Дохе, стала её соло-поезд-
ка в Катар в ноябре незадолго до стар-
та ЧМ.

Вообще-то для посещения объек-
тов чемпионата и для оценки измене-
ний в трудовом законодательстве туда 
должна была поехать целая делегация 
ЕП по связям с Аравийским полуостро-
вом, но катарцы вдруг отложили визит. 
А вот Ева Кайли взяла и добралась туда, 
не забыв во всеуслышание похвалить 
достижения эмирата в трудовой рефор-
ме, заявив местной прессе, что она пред-
ставляет 500 млн европейских граждан, 
которые рассматривают прогресс стра-
ны как воплощение общих ценностей.

Одновременно с Евой Кайли был за-
держан и её итальянский партнёр Фран-
ческо Джорджи, работавший консуль-
тантом по странам Ближнего Востока 
и Северной Африки в Европарламенте. 
Он же основатель неправительствен-
ной организации Fight Impunity («Борись 
с безнаказанностью»), президент кото-
рой бывший евродепутат Пьер Антонио 
Панцери, входивший в группу социал-
демократов, что и Ева Кайли, — также 
вошёл в число высокопоставленных 
задержанных вместе с супругой и до-

черью. Как гласил ордер на их арест, 
Панцери обвиняется в «политическом 
вмешательстве в дела членов, работа-
ющих в Европейском парламенте, в ин-
тересах Катара и Марокко».

В пользу каких конкретно решений 
Панцери мог склонять европейских по-
литиков, неясно. Но, судя по всему, ре-
сурсы для этого у него были богатые: 
в качестве почётных членов совета 
Fight Impunity значились экс-премьер 
Франции Бернар Казнёв, бывшая глава 
внешнеполитической службы Евросою-
за Федерика Могерини, экс-депутат ЕП 
Сесилия Викстрём и в прошлом евроко-
миссар по миграции Димитрис Аврамо-
пулос, явно имевшие обширные связи 
с нынешними евродепутатами. Все вы-
шеперечисленные товарищи, по словам 
Аврамопулоса, расстались со своими 
должностями в этой НПО сразу же, как 
только им сообщили об этом скандале.

Наконец, ещё одним задержанным, 
по данным итальянского информагент-
ства Ansa, стал гендиректор другой не-
правительственной организации «Нет 
мира без справедливости» Никколо 
Фига-Таламанка. Что примечательно, 
у этой организации, занимавшейся во-
просами международного уголовного 
правосудия, прав человека и продви-
жения демократии на Ближнем Вос-
токе и в Северной Африке, был ровно 
тот же юридический адрес, что и у Fight 
Impunity: улица Дукале, 41 в Брюсселе.

Официальные власти в Дохе отверг-
ли все обвинения. «Любая связь прави-
тельства Катара с заявленными пре-
тензиями является необоснованной 
и серьёзно дезинформированной», — от-
метило правительство в официальном 
заявлении. Но в Брюсселе в это не силь-
но поверили.

Тем более что история с попытка-
ми подкупа европарламентариев, судя 

по всему, была давней. Как признал 
на этой неделе итальянский евродепу-
тат Дино Джарруссо, катарские офици-
альные лица неоднократно обращались 
к нему и многим другим законодателям 
в Брюсселе начиная с 2019 года.

На волне случившегося Европарла-
мент заявил о переносе на неопределён-
ное время голосования по предостав-
лению гражданам Катара безвизового 
въезда в Евросоюз, которое должно 
было состояться уже на следующей не-
деле. Кроме того, Комитет парламента 
по иностранным делам, собиравший-
ся в ближайшие недели с визитом в Са-
удовскую Аравию и Катар, отменил по-
сещение второй страны.

Тем не менее, как заметила «Извес-
тиям» востоковед Елена Супонина, этот 
скандал Катар не сильно обеспокоил.

— ЧМ по футболу состоялся, и это ме-
роприятие признано большинством 
успешным. Это для Катара главное. 
А волны, которые сейчас расходятся... 
За последние годы на фоне проведе-
ния чемпионата нападок на Катар было 
столько, что власти этой страны привык-
ли к периодически возникающим скан-
далам, — отметила политолог. — Это ско-
рее проблема для европейцев, которые 
будут проводить дальнейшие чистки ря-
дов, а для Дохи никаких проблем нет.

Тем более, по словам Елены Супони-
ной, у Катара есть важный рычаг влия-
ния на европейцев в виде поставок энер-
гоносителей. Они не так велики, тем 
не менее на фоне стремления ЕС отка-
заться от российских нефти и газа даже 
небольшие объёмы катарского голубо-
го топлива имеют сейчас для Европы 
большое значение.

К слову, ещё до нынешнего сканда-
ла гендиректор компании QatarEnergy 
Саад бен Шарида аль-Кааби прямо го-
ворил: власти Катара могут перена-
править газ, поставляемый в страны 
ЕС, в другие государства, когда это бу-
дет целесообразно.

Между тем Брюсселю отмахнуться 
от нынешнего скандала будет совсем 
не так просто, как Дохе. «Самый серьёз-
ный», «самый шокирующий», «самый 
вопиющий» коррупционный скандал, 
поразивший ЕС за последние годы, — 
с такими оценками случившееся встре-
тило большинство европейских ком-
ментаторов.

Всем своё место
В каких субъектах самые доступные цены 
и большие зарплаты

Наталья Башлыкова

Л идерами по средней зарплате в Рос-
сии стали Чукотка, ЯНАО, Москва, 

Магаданская область и НАО. Об этом 
говорится в исследовании Фонда раз-
вития гражданского общества «Индекс 
социального благополучия регионов». 
Его подготовили на базе данных Росста-
та за три квартала 2022 года. В целом наи-
более благополучными признаны ЯНАО, 
НАО, Сахалинская область, Чукотка 
и ХМАО. Как отмечают авторы исследо-
вания, с начала года в регионах незначи-
тельно выросла средняя стоимость жиз-
ни. При этом средняя зарплата по стране 
также увеличилась — примерно на уро-
вень инфляции. Эксперты считают, что 
санкции не оказали существенного вли-
яния на экономику страны, как рассчи-
тывали их инициаторы.

ЯНАО возглавил топ социаль-
но благополучных регионов, сохра-
нив свои позиции с начала года. При 
этом сам индекс в субъекте вырос 
с 4,77 до 5,36 (12,4%).

Также в первую десятку вошли НАО, 
Сахалинская область, Чукотка, ХМАО, 
Москва, Магаданская область, Санкт-
Петербург, Мурманская область и Яку-
тия.

Рейтинг традиционно подгото-
вил Фонд развития гражданского об-
щества (ФоРГО). Всего в исследование 
включили 37 субъектов, которые поде-
лили между собой 35 мест.

Во вторую десятку вошли Иркутская 
область, Красноярский край, Кемеров-
ская область, Республика Коми, Кам-
чатский край, Амурская и Московская 
области, Татарстан и Ленинградская об-
ласть (поделили между собой 18-е мес-
то), Тюменская и Томская области.

Третья группа рейтинга: Свердлов-
ская область, Забайкальский край, Бел-
городская и Челябинская области, Баш-
кирия, Архангельская область, Хакасия, 
Пермский край, Астраханская область, 
Новгородская область и Приморский 
край (поделили 30-е место).

Замыкают исследование: Хабаров-
ский край, Самарская, Липецкая, Кур-
ская и Омская области.

Регионом — лидером по размеру за-
работной платы стала Чукотка. Её сред-
ний уровень равен 131 тыс. рублей 

(в первом квартале было 128,6 тыс.). Сле-
дом идут ЯНАО — 127,2 тыс. (119,5 тыс.), 
Москва — 109 тыс. (114 тыс.), Магадан-
ская область — 106 тыс. (109 тыс.) и НАО — 
105 тыс. (90 тыс. рублей).

Самая дорогая стоимость жизни 
(включает в себя фиксированный на-
бор товаров и услуг) оказалась на Чу-
котке — 32,4 тыс. рублей в месяц. Также 
больше, чем в других субъектах, прихо-
дится тратиться на Камчатке — 29 тыс., 
в Москве — 28 тыс., Магаданской облас-
ти — 27,6 тыс. и Якутии — 24,6 тыс. рублей.

Как пояснил «Известиям» глава 
ФоРГО Константин Костин, индекс со-
циального благополучия (средняя зар-
плата к средней стоимости жизни) 
по сравнению с началом года в целом 
по стране снизился незначительно — 
с 2,68 до 2,64 (1,5%). При этом эксперт 
отметил, что на 1 июля он достигал 2,78.

— Среднемесячная заработная 
плата в целом по России за период 
с января по октябрь 2022 года возросла 
с 49 до 52,4 тыс. рублей (на 7%), что при-
мерно соответствует уровню инфляции. 
Средняя же стоимость жизни, по дан-
ным Росстата, за тот же период увеличи-
лась с 18,3 до 19,8 тыс. (8,2%), — добавил он.

Константин Костин отметил: по срав-
нению с итогами первого полугодия за-
метные изменения в лучшую сторону 
продемонстрировали Тюменская об-
ласть (перешла с 28-го на 19-е место), Бел-
городская область (с 29-й на 23-ю пози-
цию) и Башкирия (с 31-го на 25-е место).

Также он рассказал, что по итогам 
девяти месяцев в топ-35 вошли Нов-
городская (с 37-го на 30-е место), Са-
марская (с 36-го на 32-е) и Липецкая 
(с 36-го на 33-е) области.

Обе столицы сохранили свои ме-
ста в первой десятке, переместившись 
на две позиции вверх: Москва — с вось-
мого на шестое, Санкт-Петербург — 
с десятого на восьмое место, уточнил 
глава ФоРГО.

 

Разрешите обратиться

К онституционный суд (КС) получил в этом году 11,5 тыс. обращений и принял 
50 постановлений. Об этом Владимир Путин заявил 12 декабря на встрече с гла-

вой КС Валерием Зорькиным. Председатель суда отметил, что из года в год количе-
ство обращений не уменьшается.

  В Кремль Валерий Зорькин пришёл с презентом. В честь Дня Конституции 
он подарил главе государства «кирпич» — увесистый сборник с решениями КС. 
«Мы к 12-му числу изготавливаем «кирпич». Это не все наши решения, вы сами ска-
зали, но здесь собраны наиболее значимые, — сказал председатель суда. — Вам — 
самые добрые пожелания как гаранту Конституции прежде всего».

  На встрече Владимир Путин заметил, что КС работает активно. На данный мо-
мент, по его словам, в этот суд уже поступило 11,5 тыс. обращений, в результате 
было принято 50 постановлений. Эти решения практически определяют судьбу 
закона, добавил Валерий Зорькин: КС или признаёт какое-то положение неконсти-
туционным, или даёт новое толкование, которое делает невозможным примене-
ние его в прежнем смысле.

  Ежегодно, по словам Валерия Зорькина, КС получает до 12–13 тыс. обращений. 
Причём это количество не уменьшилось после внесения изменений в Конститу-
цию и Федеральный конституционный закон: сейчас человек может обратиться 
в КС, только если он прошёл все инстанции. Раньше разрешали миновать Верхов-
ный суд.

  В этот же день Владимир Путин созвонился с президентом Азербайджана Иль-
хамом Алиевым, а затем с премьером Армении Николом Пашиняном. С ними 
он обсудил обстановку в регионе, в частности реализацию договорённостей Мо-
сквы, Баку и Еревана по восстановлению экономических и логистических связей 
на Южном Кавказе.

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

Вооружённые силы РФ продолжа-
ют успешные наступательные дей-

ствия на донецком направлении. При 
этом украинские формирования пыта-
ются сдержать наступательный порыв 
ВС РФ. Так, 12 декабря в Минобороны 
сообщили, что российские подразделе-
ния успешно отбили контрудар против-
ника на Пески. В этом бою ВФУ потеряли 
до 30 военнослужащих и несколько еди-
ниц боевой техники. Эксперты отмечают: 
украинские националисты ищут слабые 
места в нашей обороне, не считаясь с по-
терями. В этот же день российские ПВО 
сбили в ДНР два истребителя МиГ-29 и два 
вертолёта Ми-8 воздушных сил Украины.

�� ПОИСК СЛАБЫХ МЕСТ

На донецком направлении российские 
войска продолжили вести наступатель-
ные действия. 12 декабря они отбили 
ряд контратак украинских вооружён-
ных формирований.

— Пресечена попытка противника 
силами одной роты 59-й мотопехотной 
бригады ВСУ контратаковать россий-
ские позиции в направлении населён-
ного пункта Пески Донецкой народной 
республики. Потери украинской сторо-
ны составили до 30 военнослужащих, 
две боевые машины пехоты и три пи-
капа, — заявил официальный предста-
витель Минобороны РФ генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.

На купянском и краснолиманском 
направлениях в результате ударов 
по районам сосредоточения живой 
силы и военной техники ВФУ уничто-
жены до 70 боевиков, три бронирован-
ные машины и пять автомобилей.

В таких атаках ВФУ нарабатывают 
материалы для будущего наступле-
ния, считает военный эксперт Владис-
лав Шурыгин.

— В его разработке участвуют 
не только украинские штабы, но и на-
товцы, включая американцев, — объяс-

нил специалист. — Они задействовали 
автоматизированные системы управ-
ления (АСУ) войсками и разведыватель-
ные ресурсы. ВФУ должны с помощью 
таких атак накопить максимальный 
массив данных о нашей обороне. Они 
стараются не только определить коли-
чество войск, артиллерии танков на том 
или ином участке, но и скорость реак-
ции командиров, способность наших 
войск отвечать активно или просто си-
деть в глухой обороне.

По мнению эксперта, сейчас создаёт-
ся полная карта нашей оборонительной 
линии с определением слабых участ-
ков, воздействие по которым приведёт 
к наибольшему эффекту.

— Потом там нужно будет ждать уда-
ра, — добавил Владислав Шурыгин. — 
Вся эта информация, конечно, ими 
оплачивается большой кровью. В ВФУ 
понимают, что несут большие потери, 
и по-своему считают это оправданным. 
Посылают в такую атаку не батальон, 
а роту, чтобы меньше людей погибло. 
Они готовы платить такую цену, что-
бы спутники, самолёты и БПЛА собра-
ли нужную информацию.

По итогам подобных атак в АСУ за-
носятся не только снимки нашей обо-
роны, но и карты радиочастот, коорди-
наты нахождения пунктов управления, 
узлов связи и т.д., уверен эксперт.

— К этому надо относиться с предель-
ным вниманием, — отметил он. — Нель-
зя делать вид, что ничего не происхо-
дит, а противник глупее нас и ему своих 
людей настолько не жалко, что он го-
тов растрачивать их в совершенно бес-
смысленных атаках.

�� «МИГ» НЕ ПРОЙДЁТ

За сутки над территорией ДНР россий-
ские ПВО сбили два самолёта МиГ-29 воз-
душных сил Украины в районах населён-
ных пунктов Родинское и Павловка и два 
вертолёта Ми-8 в районах населённых 
пунктов Курахово и Константиновка, со-
общили в Минобороны РФ.

Кроме того, уничтожены шесть бес-
пилотников, две баллистические раке-
ты «Точка-У» и два реактивных снаряда 
системы залпового огня HIMARS в райо-
не населённого пункта Юбилейное Хер-
сонской области.

Оперативно-тактическая, армейская 
авиация, ракетные войска и артиллерия 
поразили склад боеприпасов 102-й бри-
гады теробороны ВФУ, 83 артиллерий-
ских подразделения на огневых позици-
ях и 156 районов сосредоточения войск.

В ходе контрбатарейной борьбы по-
ражены украинская боевая машина 
реактивной системы залпового огня 
«Смерч» на огневой позиции и боевая 
машина РСЗО «Град».

Всего с начала проведения спе-
циальной военной операции унич-
тожено 343 самолёта, 183 вертолёта, 
2653 беспилотных летательных ап-
парата, 396 зенитных ракетных ком-
плексов, 7076 танков и других боевых 
бронированных машин, 928 боевых 
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Попасть в девятку
Почему Брюссель не утвердил очередной пакет санкций против Москвы

Мария Васильева

Е вросоюз продолжит работу над но-
выми мерами ограничений против 

России. Об этом по итогам встречи глав 
МИДов стран ЕС 12 декабря заявил гла-
ва евродипломатии Жозеп Боррель. Тем 
не менее в Брюсселе договорились увели-
чить на €2 млрд финансирование Фонда 
мира, из которого оплачиваются военные 
поставки Украине. Согласно черновику 
проекта девятого пакета санкций, в ос-
новном они нацелены против россий-
ских чиновников, журналистов и артистов. 
Опрошенные «Известиями» эксперты от-
мечают: несмотря на символизм ряда мер, 
рестрикции ЕС выходят на новый уро-
вень — вскоре Брюссель сконцентриру-
ется на отслеживании нарушений санк-
ций в отношении РФ третьими странами.

О том, что ЕС ещё не согласовал де-
вятый пакет антироссийских санкций, 
Боррель сообщил по итогам встречи 
глав МИДов объединения. По его сло-
вам, работа над ним продолжится. Вече-
ром в понедельник с этой целью встре-
тились постпреды стран Евросоюза.

Издание EUObserver уже днём выло-
жило черновик девятого пакета. Соглас-
но документу, под прицелом ЕС на этот 
раз в основном российские чиновники, 
журналисты и артисты, поддерживаю-
щие СВО. В список персональных санк-
ций попали более 140 физлиц, в том числе 
журналисты Борис Корчевников и Ма-
рина Ким, певец Григорий Лепс, а также 
режиссёр Никита Михалков. Ранее гла-
ва Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
анонсировала ограничения против четы-
рёх российских телеканалов. Российские 
СМИ Брюссель обвиняет в «грубом ис-
кажении и манипулировании фактами».

Как подчёркивается в тексте проекта 
рестрикций, девятый пакет предприни-
мается «на фоне бомбардировок Росси-
ей систем отопления и водоснабжения 
Украины в начале морозной зимы». Рос-
сийские власти неоднократно заявля-
ли, что ВС РФ не наносят ракетных уда-
ров по социальным объектам Украины, 
все поражённые цели имеют отноше-
ние к военному потенциалу.

Экономические меры против Мо-
сквы на этот раз не столь масштабные. 
ЕС предлагает:

— запрет на продажу технологий 
двойного назначения 169 российским 
компаниям (в сферах электроники и IT-
компонентов);

— замораживание активов Москов-
ского кредитного банка (МКБ) и Даль-
невосточного банка;

— запрет на инвестиции в горнодобы-
вающий сектор России.

Отметим, торги в ЕС за санкции про-
исходят не в первый раз. Восьмой пакет, 

содержащий нефтяное эмбарго против 
РФ, страны согласовывали более меся-
ца из-за позиции Венгрии. Первые пред-
ложения по девятому пакету появились 
в октябре, однако до сих пор у стран есть 
разногласия.

10 декабря польский посол при ЕС 
Анджей Садось заявил, что перегово-
ры по новым санкциям зашли в тупик 
из-за большого количества исключе-
ний, на которых настаивали Германия, 
Франция, Испания, Италия и Бельгия.

В том числе споры вызвало предло-
жение дать странам на национальном 
уровне возможность замораживать ак-
тивы людей, находящихся под санкци-
ями ЕС и работающих в аграрном сек-
торе. Кроме того, Венгрия потребовала 
исключить некоторых членов россий-
ского правительства из чёрного списка 
ЕС (ранее Будапешт уже «спас от этой 
участи» патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла).

— Санкционная фантазия европей-
ских чиновников и политиков подхо-
дит к концу, несмотря на то что во-
семь пакетов они согласовали успешно. 
Какие-то отдельные инициативы в рам-
ках девятого уже не вызывают большо-
го энтузиазма и единого порыва. Однако 
говорить о разломе, конечно, преждев-
ременно, — заявил «Известиям» научный 
сотрудник Центра комплексных евро-
пейских и международных исследова-
ний НИУ ВШЭ, эксперт Российского со-
вета по международным делам (РСМД) 
Сергей Шеин.

По его словам, для ЕС важнее сам 
факт принятия нового пакета против 
РФ, чтобы доказать этим последова-
тельность своей политики. «Ситуация 
торга становится уже типичной. Ве-
роятно, страны Прибалтики всё-таки 
смягчатся, а Венгрию чем-нибудь по-
ощрят, чтобы появился устраивающий 
всех вариант», — добавил эксперт.

Вечером глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто сообщил, что новый пакет 
санкций против России не затронет 
сферу ядерной энергетики. Он также 
подтвердил, что Будапешт выступил 
за исключение из чёрного списка не-
которых физических лиц — в итоге они 
коснутся 141 человека.

В вопросе санкций ЕС тем не менее 
начинает преуспевать вслед за сво-
им североатлантическим партнёром — 
США. Брюссель уже выбирает канди-
дата на должность спецпредставителя 
по санкциям. Газета Financial Times сооб-
щила 12 декабря, что им может стать быв-
ший посол ЕС в США Дэвид О’Салливан. 
По информации издания, он получит 
пост уже 13 декабря, а приступит к ра-
боте в январе 2023 года. В его задачи дол-
жен входить надзор за соблюдением ев-

ропейских санкции против РФ по всему 
миру. В частности, ожидается, что Дэвид 
О’Салливан сконцентрирует своё вни-
мание на Турции. Как поясняет Financial 
Times, в Брюсселе надеются убедить Ан-
кару принять меры против бизнеса, кото-
рый пытается обойти запрет на поставки 
запрещённых товаров из промышленно-
го и оборонного секторов. Также следить 
будут за Сербией и ОАЭ.

— ЕС уже выбирает американский 
стиль, делая ставку на экстерритори-
альные рестрикции. Будущее санк-
ционной политики объединения  — 
за мониторингом применения санкций 
и наказанием за их несоблюдение. Од-
нако более содержательную оценку 
этому можно будет давать только по-
сле того, как появятся первые кейсы 
введения вторичных санкций, — отме-
тил Сергей Шеин.

Пока ЕС за поддержку РФ наказы-
вает санкциями только Иран. 12 декаб-
ря Жозеп Боррель анонсировал новые 
меры против Тегерана — из-за наруше-
ния прав человека и военного сотруд-
ничества с Москвой.

К слову, на вопрос журналиста о том, 
будут ли применяться санкции против 
европейских партий, которые близки 
к российским политикам, Жозеп Бор-
рель сказал «нет».

Догнать и даже обогнать Вашинг-
тон Брюссель пытается в вопросе кон-
фискации российских активов. Напом-
ним, ЕС всё ещё не может разрешить спор 
с собственным законодательством, что-
бы изъять замороженные российские 
средства и передать Киеву. Как расска-
зал «Известиям» депутат Европарламен-
та Гуннар Бек, многие страны хотели бы 
уже сейчас видеть решение по этому во-
просу.

— В настоящее время в ЕС заблокиро-
вано €300 млрд резервов ЦБ РФ, а так-
же около €19 млрд активов российских 
крупных бизнесменов. Брюссель сей-
час пытается создать законодательную 
базу для изъятия этих средств и исполь-
зования их для реконструкции Украи-
ны, — добавил он.

Пока ЕС приходится справляться 
собственными силами. На встрече 12 де-
кабря главы МИДов объединения до-
говорились увеличить на €2 млрд фи-
нансирование Фонда мира. Средства 
из него будут направлены в том числе 
на военную поддержку Украины. Общее 
увеличение финансового объёма фон-
да до 2027-го составит до €5,5 млрд. Со-
глашение будет официально подписано 
в начале следующего года. «Это реше-
ние позволит нам продолжить оказы-
вать военную поддержку вооружённым 
силам наших партнёров», — сказал Бор-
рель.

Наступление и наказание
Российская армия отбила атаку на Пески

 Новости

Новый свет

Андрей Быстрицкий

Председатель совета фонда «Валдай»

Б удущее предсказать сложно, 
ещё сложнее понять настоящее, 

но мы ясно осознаём, что мир не на по-
роге радикальных перемен — он в них 
вступил. И Азия тут в первых рядах.

Давно принято — и в наше время 
распространено — говорить о про-
тивостоянии. Востока и Запада, Се-
вера и Юга, Европы и Азии. Мол, раз-
ные цивилизации, разные ценности, 
между ними неизбежны противоре-
чия. Весьма часто вольно цитируется 
Киплинг: мол, Запад есть Запад, Вос-
ток есть Восток, и вместе им не сой-
тись. Между тем в переводе Елиза-
веты Полонской заглавная строфа 
звучит так:

О, Запад есть Запад, Восток есть 
Восток, и с мест они не сойдут,

Пока не предстанет Небо с Землёй 
на Страшный Господень суд.

Но нет Востока, и Запада нет, что 
племя, родина, род,

Если сильный с сильным лицом 
к лицу у края земли встаёт?

И вот что интересно: Киплинг пи-
шет о том, что эти противоречия 
между культурами не так уж важны. 
Люди везде люди, схожесть их мо-
тивов, образов поведения, ошибок 
и достижений куда важнее циви-
лизационных различий, исследуе-
мых многочисленными аналитиками. 
В конце концов — если верить антро-
пологам — у нас у всех общие пред-
ки. Одна женщина и один мужчина 
из Африки.

Сегодня мы переживаем, что оче-
видно, глубокий цивилизационный 
кризис. И одно из его проявлений — 
радикальное изменение мировой ие-
рархии, системы взаимодействия 
между людьми, народами, государ-
ствами.

Азия, если понимать её предельно 
широко, очевидным образом превра-
тилась из догоняющей части мира 
в передовую, в ту область, что зада-
ёт тренды развития и в состоянии 
играть во всей политике и экономике 
совершенно самостоятельную роль. 
Эта роль, конечно, до конца непонят-
на. Более того, неясно, это одна роль 
или это несколько ролей, посколь-
ку Азия огромна и разнообразна. Ки-
тай, Индия и Пакистан, Индонезия 
и Малайзия, Вьетнам и Таиланд, Иран 
и Ирак, страны Ближнего Востока — 
все эти и другие страны имеют свои 
интересы, свои взгляды на проис-
ходящее, свои общества. Но всё это 
огромное сообщество очевидным об-
разом развивается, набирает оборо-
ты, становится важным элементом 
мировой экономики.

То, что Азию — а вместе с ней и всю 
Евразию, а с ней и весь мир — ждёт ве-
ликое будущее, было ясно давно. На-
верное, со времён становления че-
ловеческой цивилизации. Которая, 
кстати, сразу отличалась глобально-
стью. Само по себе расселение людей 
по всему миру тому подтверждение. 
Как и способность даже во време-
на неолита обмениваться товарами 
и технологиями — от керамики до ме-
таллургии.

Но в последние лет 100–200 про-
цесс международной коммуникации 
и глобального взаимодействия резко 
ускорился: транспорт, связь, оружие, 
технологии социальной манипуля-
ции стали всё более и более объеди-
нять мир. Но всякое объединение оз-
начает необходимость различений, 
иерархии, индивидуальности. Чем 
нас больше, тем больше нам нужно 
инструментов, чтобы не превращать-
ся в безликую массу просто живых 
существ. В каком-то смысле глав-
ная задача культуры — максимальная 
индивидуализация при сохранении 

чувства общности. Попросту гово-
ря, нас всё больше и больше, мы жи-
вём во всё большем количестве стран 
и культур, но все мы люди. И обще-
го у нас никак не может быть меньше, 
чем различного. В противном случае 
растут риски для всех нас.

В этом отношении Азия — удиви-
тельный пример. Как, кстати, и Афри-
ка или Латинская Америка, но о них 
не в этом тексте. Азия — очевидным 
образом многополярный космос 
из миллиардов людей. При всём раз-
нообразии — от численности и раз-
мера экономики стран — Азия срав-
нительно мирная часть планеты. 
Конечно, и здесь хватает конфлик-
тов и противоречий, доходящих ино-
гда до кровавых столкновений. Чего 
стоит хотя бы одна афганская исто-
рия. Хотя она в то же время иллю-
стрирует опасность внешних вмеша-
тельств независимо от их намерений. 
Но всё же Азия — пример, повторю, 
хотя и непростой, умения умерять 
уровень противостояния, взаимо-
действовать в весьма сложных об-
стоятельствах и находить более или 
менее взаимоприемлемые решения. 
И тому подтверждение — стреми-
тельный экономический рост и ра-
дикальное улучшение положения 
миллиардов людей в исторически ко-
роткое время.

Более того, многие страны Азии 
показывают нам, что они находят со-
вершенно новые пути существова-
ния, самостоятельные и успешные. 
Наблюдая развитие Южной Кореи 
или Сингапура, Таиланда или Вьет-
нама, можно сделать вывод, как мне 
кажется, что эти страны сумели по-
строить новые для всего мира обще-
ства, создать новые идентичности, 
переместить сравнительно тради-
ционные азиатские общества в ми-
ровую среду. И даже формировать 
её. При этом они и не потеряли своей 
традиционной идентичности, и суме-
ли создать свою индивидуальность 
в современном мире. Каждая из этих 
стран сумела создать свою уникаль-
ную политическую организацию, 
которую сложно подвести под до-
вольно заскорузлые критерии тра-

диционной западной политологии 
вроде прямолинейного и школярско-
го разделения на демократии и авто-
кратии, например. Хотя вопрос цен-
ностей, конечно, неотъемлем.

Поэтому главное тут в том — 
я с этого начал, что мы не должны 
всё подгонять под какие-то шабло-
ны, а видеть, насколько та или иная 
политическая организация отвечает 
общей для всех системе ценностей: 
возможности индивидуума про-
жить свою жизнь достойно и сделать 
жизнь последующих поколений раз-
умной и удобной.

И в этом отношении, я думаю, 
разделение мира на Восток и За-
пад, Азию и Европу интеллектуально 
устарело. Именно в Азии создаются 
общества нового типа, преодолеваю-
щие все прежние различения. Азия — 
и не только она одна — место форми-
рования нового мира, разнообразных 
обществ, способных ответить на за-
прос личности современного типа. 
А этот запрос сложен и многообра-
зен. Но, безусловно, всё это предме-
ты большой и содержательной дис-
куссии.

Буквально на днях в Санкт-
Петербурге пройдёт конференция 
Валдайского клуба «Россия и Азия 
в условиях формирования нового 
международного порядка», на кото-
рой предполагается обсудить раз-
нообразные аспекты и развития ре-
гиона, и отношений России с его 
странами вместе со специалистами 
как из самой Азии, так из других час-
тей мира.

Чуть более столетия назад Андрей 
Белый опубликовал роман «Петер-
бург», полный удивительных предви-
дений. Он утверждал, что собствен-
но Петербург и есть место встречи 
и соединения Востока и Запада, Азии 
и Европы. Причём не мост, а именно 
место соединения. Кто знает, к сожа-
лению, историческое время и время 
жизни индивидуума не совпадают. 
Что для каждого из нас вся жизнь, для 
истории — миг. Не разглядеть часто 
детали.

Но, возможно, мы видим появле-
ние нового Нового Света.

МНЕНИЕ

 

По все стороны баррикад
A — Мы находимся в очень 

сложной ситуации, мы ниче-
го не знаем — ни куда мы пойдём, ни что 
будем делать, это очень сложно. Наши 
школы не работают, мы не можем дви-
гаться куда хотим, это очень опасно, — 
поделилась переживаниями ещё одна 
жительница города Мирослава Милич.

Ситуацию продолжили усугублять 
официальные заявления властей. Так, 
премьер-министр Косово Альбин Курти 
призвал контингент НАТО в частично 
признанной республике (KFOR) убрать 
заградительные сооружения. В против-
ном случае, по его словам, этим займут-
ся силовые структуры Косово.

Президент Сербии Александр Вучич 
созвал экстренное заседание Совета 
национальной безопасности, а также 
обратился к жителям региона с прось-
бой не допустить дальнейшей эскала-
ции.

Несмотря на эти заявления, в ночь 
на 12 декабря появились кадры с ко-
лонной сербской бронетехники, кото-
рая двигалась в направлении Косово. 
При этом официальных комментариев 
Белграда по этому поводу нет. К тому 
же уже днём Вучич объявил о том, что 
Сербия 15 декабря направит командо-
ванию KFOR запрос на введение свое-
го контингента.

Позже официальный представи-
тель МИД России Мария Захарова от-
метила: подобное право есть у Сербии 
на основе резолюции СБ ООН 1244. 
«Этот ооновский документ предусма-
тривает для Белграда возможность 
ввести в край до тысячи полицейских 
и военных для обеспечения поряд-
ка и защиты соплеменников. Никто, 
даже апологеты “порядка, основанно-
го на правилах”, не может этого отри-
цать», — напомнила она.

Впрочем, Североатлантический 
альянс вряд ли даст добро на подоб-
ные действия, уверен глава постпред-
ства Сербии в парламентской ассам-
блее НАТО Владимир Джуканович.

— Мы будем пытаться ввести наших 
военных и полицию в Косово, однако 
мы знаем, что в НАТО никогда этого 
не одобрят, — сказал он «Известиям».

Аналогичный ответ военного бло-
ка спрогнозировал и Милан Лазович. 
По словам программного координато-
ра РСМД, такой шаг будет не в интере-
сах Запада, поддерживающего власть 
в Приштине и одновременно высту-
пающего гарантом мирного решения 
сербско-косовского конфликта. Если 
Белград всё же введёт свои силы в ре-
гион, это будет означать прямое стол-
кновение, вооружённый конфликт, 
поскольку «косовские албанцы не от-
кажутся от своих провокаций», пояс-
нил он. К тому же это станет провалом 
политики западных стран.

«Известия» направили запрос в Се-
вероатлантический альянс касатель-
но дальнейших действий организации 
в регионе.

— Каждый раз при таком обостре-
нии сербская бронетехника стягива-
лась на юг, к границе с Косово. А потом 
в последний момент чудесным образом 
сторонам удавалось договариваться, 
конечно, не без давления Запада, пре-
жде всего США, но также и стран ЕС 
на власти в Приштине. Как будет сей-
час, сказать сложно, но, вероятно, си-
туация опять повторится, — предполо-
жил Милан Лазович.

Вместе с тем на Западе, особенно 
в Вашингтоне, уверены: урегулирова-
ние косовского конфликта возможно 
при признании Сербией независимо-
сти Косово. В связи с этим Белград на-
ходится под большим давлением, рас-
сказал «Известиям» депутат народной 
скупщины, член парламентского коми-
тета Сербии по конституционным и за-
конодательным вопросам Йован Пала-
лич. Однако сербские власти не могут 
на это пойти.

— У нас несколько «красных линий» 
в нашей политике. Мы не можем при-
знать независимость Косово, мы не мо-
жем поддержать желание Приштины 
и Вашингтона, чтобы Косово стало чле-
ном ООН, — заявил он «Известиям».

В вопросе деэскалации у Сербии 
есть несколько условий: первое, что-
бы косовские власти выполнили свои 
обязательства по созданию сербских 
муниципалитетов в соответствии 
с Брюссельским соглашением 2013 года, 
а второе — чтобы освободили незакон-
но арестованного сербского полицей-
ского, пояснил политик.

— Если Вашингтон будет в состоянии 
повлиять на Приштину, то кризис, на-
чавшийся после установления барри-
кад, может закончиться. На этой неделе 
в Сербию приезжают несколько пред-
ставителей США, Германии, Франции 
и ЕС, чтобы поговорить с нашим пра-

вительством, с президентом о полити-
ческом решении косовского кризиса. 
Мы ожидаем реакцию представителей 
западных стран на политику Курти, — 
добавил Йован Палалич.

На фоне развивающейся конфрон-
тации власти Косово решили подать 
заявку на членство в Евросоюзе, офи-
циально это произойдёт 15 декабря, 
пишут местные СМИ. В связи с этим 
в Белграде попросили страны — члены 
ЕС, не признавшие независимость рес-
публики, помешать Приштине подать 
прошение. Напомним, что из стран со-
юза суверенитет края не признали Гре-
ция, Испания, Кипр, Румыния и Сло-
вакия.

Вместе с тем в мире уже отреагиро-
вали на обострение ситуации. Так, гла-
ва МИД ФРГ Анналена Бербок назвала 
неприемлемой возможность отправки 
спецназа Сербии на территорию Косо-
во, за что подверглась критике со сто-
роны президента Сербии. Соединённые 
Штаты при этом призвали принять не-
замедлительные меры для деэскала-
ции ситуации, а также воздержаться 
от провокаций.

В российском Министерстве ино-
странных дел заявили о неспособно-
сти ЕС «урезонить косово-албанских 
деятелей». Руководство Приштины рас-
кручивает «сербофобскую истерию», 
фактически ведя военные приготовле-
ния, нагнетая напряжённость и вплот-
ную приближаясь к вооружённому 
конфликту, подчеркнули в ведомстве, 
добавив: такую подрывную деятель-
ность следует решительно пресекать, 
возвращать косоваров в рамки брюс-
сельских договорённостей.

При этом промежутки между вит-
ками эскалации в регионе становятся 
всё меньше, а напряжение из раза в раз 
лишь накапливается. Так что есть вы-
сокая вероятность, что подобные про-
вокации в конечном итоге перерастут 
в локальный вооружённый конфликт, 
резюмировал Милан Лазович.

 

машин реактивных систем залпового 
огня, 3678 орудий полевой артиллерии 
и миномётов, а также 7568 единиц спе-
циальной военной автомобильной тех-
ники, перечислил Игорь Конашенков.

�� СОХРАНИТЬ ЖИЗНИ

В Минобороны России рассказа-
ли о военнослужащих, проявивших 
в боях мужество и самоотвержен-
ность.

Огнемётная рота старшего лейте-
нанта Владислава Журавлёва поддер-
живала подразделения российских во-
йск при обороне населённого пункта. 
Противник пытался прорвать линии 
обороны и обстреливал позиции бое-
вых машин ТОС-1А. Журавлёв принял 
решение продолжить работу на пози-
ции.

— В результате грамотных и сла-
женных действий старшего лейтенан-
та Журавлёва и его подчинённых уда-
лось выполнить боевую задачу, нанеся 
существенный урон живой силе и тех-
нике противника, — рассказали в воен-
ном ведомстве.

Во время выполнения специальных 
задач группа старшего сержанта Вади-
ма Есипова обнаружила украинских ди-
версантов. Военнослужащие скрытно 
подобрались к их позициям и внезапно 
атаковали врага. Вадим уничтожил че-
тырёх боевиков, подбил иностранную 
бронированную машину и организо-
вал отход группы в безопасный район.

— Мужественные и профессиональ-
ные действия старшего сержанта Вади-
ма Есипова позволили предотвратить 
попытку националистов атаковать по-
зиции наших войск и не допустить ги-
бели личного состава группы, — подчер-
кнули в Минобороны.

Расчёт старшины Петра Сутягина 
занимался связью расчётов зенитных 
ракетных комплексов с командовани-
ем. Когда колонна перемещалась на за-
пасную позицию, её атаковали укра-
инские националисты. Пётр вовремя 
обнаружил вражеский беспилотник, 
корректировавший миномётный огонь 
противника, и оперативно оповестил 
дежурные средства о нападении, после 
чего вывел колонну из-под огня.

Благодаря своевременно органи-
зованной Петром связи БПЛА — кор-
ректировщик огня был уничтожен, что 
позволило сохранить жизни расчёта 
и не допустить потерь вооружения 
и военной техники, рассказали в во-
енном ведомстве.
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Часть расплаты
Количество магазинов с рассрочкой увеличилось в девять раз

Вера Кузьмина 

С начала года доля магазинов, кото-
рые подключили услугу оплаты по-

купок в рассрочку, выросла в девять 
раз. Об этом свидетельствуют данные 
профильных сервисов, с которыми оз-
накомились «Известия». Такую услу-
гу уже предлагают не только маркет-
плейсы, но и, например, «Детский мир», 
«Золотое яблоко», S7 Airlines, «Рив Гош», 
Rendez-Vous и другие. С одной сторо-
ны, граждане получают возможность 
оплатить товары несколькими плате-
жами, с другой — такая ситуация при-
водит к повышению среднего чека 
и увеличению задолженности, отме-
тили эксперты.

�� ЧАСТИЧНЫЙ РОСТ

С января по ноябрь 2022 года количе-
ство продавцов, которые подключи-
ли услугу оплаты товаров по частям, 
выросло в девять раз. Об этом свиде-
тельствуют данные продукта «Доля-
ми» (сервис «Тинькофф», который по-
зволяет совершать оплату за товар 
частями). Среди магазинов, которые 
подключили услугу оплаты частя-
ми, «Детский мир», «Золотое яблоко», 
S7 Airlines, «Рив Гош», Rendez-Vous 
и другие. «Известия» направили за-
просы в эти компании.

В девять раз выросло и ежемесяч-
ное количество покупок, совершён-
ных с помощью сервиса «Долями».

— По некоторым крупным партнё-
рам, подключившим сервис в начале 
2022 года, «Тинькофф» отмечает рост 
объёма продаж в два–шесть раз. С мо-
мента запуска сервиса его установили 
более 1 млн раз, — рассказал «Извес-
тиям» руководитель продукта «Доля-
ми» Дмитрий Серёгин.

Услу гу оплаты товара по ча-
стям запустили в «Яндекс.Маркете», 
на Lamoda и Ozon. «Яндекс.Маркет» 

предлагает оплатить товар сплитами 
(частями) через собственный сервис 
«Яндекс.Сплит». Lamoda предостав-
ляет услугу оплаты авансом через 
партнёра — сервис «Мокка», а Ozon — 
через собственный сервис «Ozon рас-
срочка».

Спрос на оплату товара по частям 
существенно растёт, сказал партнёр 
Data Insight Фёдор Вирин. Это связано 
с увеличением предложения такой ус-
луги со стороны интернет-магазинов 
и простотой её оформления по срав-
нению с кредитом, пояснил он.

— Продажа товаров долями даёт 
возможность приобрести необходи-
мые товары сейчас, а не копить на них, 
просто распределив платежи по вре-
мени. В условиях, когда люди очень 
взвешенно и рационально подходят 
к покупкам, такой сервис действи-
тельно может оказаться очень вос-
требованным у покупателей. Для он-
лайн-площадок это способ привлечь 
новых клиентов и повысить их лояль-
ность, причём услуга доступна для 
большинства категорий товаров, — 
сказал «Известиям» президент Ассо-
циации компаний интернет-торговли 
(АКИТ) Артём Соколов.

�� МИНУЯ БАНК

Компании предоставляют услугу 
оплаты товара по частям через BNPL-
сервисы (Buy Now, Pay Later: купи сей-
час — заплати потом). «Яндекс.Мар-

кету» в момент оформления заказа 
нужно оплатить только 25% от суммы, 
а остальное частями в течение двух, 
четырёх или шести месяцев. По сло-
вам опрошенных «Известиями» пред-
ставителей торговых компаний, опе-
рации по оплате происходят через 
сервисы, а не банки.

— Такую услугу может предоста-
вить непосредственно сам магазин 
без привлечения банка. Для ритей-
лера сервис интересен тем, что мо-
жет поднять продажи. Для покупателя 
плюсы в возможности пользоваться 

товаром до полной его оплаты, — ска-
зал аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов.

Впрочем, услуга фактически уве-
личивает средний чек и количество 
покупок за счёт привлечения новых 
покупателей. Но у граждан может ра-
сти задолженность перед такими сер-
висами: в попытке приобрести сразу 
много товаров за небольшую сумму 
не все сразу могут рассчитать свои 
финансовые возможности, пояснил 
эксперт.

По словам аналитика Freedom 
Finance Global Владимира Чернова, 
существует механизм оплаты товара 
равными долями напрямую магази-
ну — в такой схеме банки не участвуют, 
а услуга действует напрямую от про-
давца без переплат. В этом её отличие 
от банковской рассрочки.

— Это не банковский продукт, при 
заключении договора основной до-

кумент, который подписывает кли-
ент,  — это разрешение списывать 
с его банковской карты фиксиро-
ванные денежные суммы на период 
пользования сервисом. Банковских 
документов он не подписывает. Поэ-
тому в случае любых проблем с опла-
той взаимодействие клиента проис-
ходит именно с сервисом, — пояснил 
источник «Известий» в одном из круп-
ных магазинов.

«Ozon рассрочка» и сервис «До-
лями» бесплатны для пользователя, 
другие компании берут ежемесячную 
плату за услугу. «Яндекс.Сплит» обой-
дётся в 350 рублей, если разбивать 
оплату на четыре или шесть месяцев 
(комиссию вернут при досрочном 
погашении). Пользование сервисом 
«Мокка» при покупке товара до 5 тыс. 
рублей будет стоить 199 рублей в ме-
сяц, а при покупке на сумму свыше 
5 тыс. — 399.

По данным «Долями», чаще всего 
оплатой частями пользуются при по-
купке одежды и обуви — на эти кате-
гории приходится 37 и 22% соответ-
ственно от общего объёма операций 
сервиса в 2022 году. К наиболее попу-
лярным категориям также относятся 
косметика, парфюмерия — 11% и дет-
ские товары — 9%.

Среди пользующихся спросом ка-
тегорий товаров, которые оплачива-
ют в «Яндекс.Сплите», — электроника 
и бытовая техника, товары для детей, 
зоотовары и товары для дома. В сер-
висе пояснили «Известиям»: возмож-
ность оплаты по частям распростра-
няется на разные категории товаров 
за редким исключением — например, 
так нельзя купить лекарства.

К новогодним праздникам в рас-
срочку чаще всего приобретают элек-
тронику и бытовую технику, самыми 
востребованными категориями ста-
ли смартфоны, наушники и роботы-
пылесосы, уточнили в Ozon.

Ничего лишнего
Бизнес просит снизить размер взысканий за долги по штрафам

Милана Гаджиева

П редприниматели попросили 
Минюст снизить размер исполни-

тельского сбора за несвоевременную 
уплату штрафа для малого и среднего 
бизнеса. Как отметили в Корпорации 
МСП, сейчас он составляет 7% от раз-
мера взыскания, но не меньше 10 тыс. 
рублей. При этом сам штраф может со-
ставлять всего 500 рублей. Для микро-
предприятий исполнительский сбор 
в размере 10 тыс. — это существенный 
расход. По мнению аналитиков, важно 
сбалансировать размер взысканий и ис-
полнительских сборов или снизить по-
следние до уровня наказания, которое 
применяется к ИП.

Корпорация МСП направила обра-
щение в Минюст с просьбой сокра-
тить размер исполнительского сбора 
при просроченной уплате штрафа для 
малого и среднего бизнеса (документ 
есть в распоряжении «Известий»). 
В соответствии со ст. 112-ФЗ «Об ис-
полнительном производстве» взыска-
ние должно составлять 7% от суммы 
долга, но не менее 10 тыс. рублей.

Через платформу по поддерж-
ке предпринимателей «Сервис 360°» 
от бизнесменов поступают жало-
бы на несопоставимый размер сбо-
ра при уплате штрафа, рассказали 
в Корпорации МСП. Был случай, ког-
да IT-организацию обязали уплатить 
500 рублей, однако долг вовремя не был 
погашен. В результате размер взыска-
ния за просрочку составил 10 тыс., что 
в 20 раз больше штрафа. Похожая ситу-
ация была с компанией, которая сдаёт 
в аренду автомобили. Изначально ей 
нужно было уплатить 5 тыс. рублей, од-
нако потом — ещё 10 тыс. за задержку.

Часто бывает и так, что у микро-
предприятия нет юрлица и штрафы 

могут приходить в связи с поздней 
обработкой информации и прочими 
ошибками, отметила руководитель 
экспертного центра по уголовно-пра-
вовой политике и исполнению су-
дебных актов «Деловой России» Ека-
терина Авдеева. По её словам, если 
крупному бизнесу легче заплатить 
«ничтожные», по их меркам, суммы, 
чем устранить нарушения, то неболь-
шие компании рискуют оказать-
ся на грани закрытия, если у них нет 
свободных денег. Поэтому важно сба-
лансировать размер взысканий и ис-
полнительских сборов — это позволит 
предприятиям не уйти в долговую яму 
и продолжить деятельность, подчер-
кнула эксперт.

Инициативу поддержали в Торгово-
промышленной палате (ТПП).

— То, что размер сбора в десятки раз 
превышает штраф, фактически двой-
ное наказание со стороны государства. 
Сейчас нужно давать возможность 
сохранить бизнес, потому что потом 
власти потратят в тысячу раз больше 
средств, чтобы создавать и поддержи-
вать субъекты МСП, — считает вице-
президент ТПП РФ Елена Дыбова.

В «Деловой России» в качестве аль-
тернативы предлагают снизить раз-
мер взыскания для микро- и малого 
бизнеса до уровня наказания, которое 
применяется к индивидуальным пред-
принимателям. Так, исполнительский 
сбор для ИП составляет 1 тыс. рублей.

При этом сейчас правительство ве-
дёт планомерную работу по снижению 
административной нагрузки на субъ-
екты малого и среднего предприни-
мательства, напомнили в Корпорации 
МСП. Например, в этом году вступи-
ли в силу поправки в КоАП с четырь-
мя инициативами. Во-первых, ком-
панию больше не будут наказывать, 

если за то же нарушение уже привлек-
ли её должностное лицо, работника 
или директора. Во-вторых, снижены 
штрафы за административные право-
нарушения для социально ориентиро-
ванных малых и средних предприятий. 
В-третьих, за первый проступок МСП 
будут привлекать к ответственности 
только в виде предупреждения. И нако-
нец, установлен принцип «одна провер-
ка — одна санкция», то есть за несколь-
ко нарушений наказывают как за одно, 
если они выявлены в ходе одного кон-
трольно-надзорного мероприятия.

«Известия» направили запро-
сы в Минюст и Минэкономразвития 
с просьбой прокомментировать, на-
сколько эффективной мерой для МСП 
там считают снижение исполнитель-
ского сбора.

Сегодня на малый бизнес возложе-
на цель поддержания экономическо-
го суверенитета России, считает Ека-
терина Авдеева из «Деловой России». 
По её словам, соразмерность испол-
нительского сбора величине бизнеса 
улучшит деловой климат в стране: чем 
безопаснее себя будет чувствовать по-
тенциальный предприниматель, тем 
скорее он откроет своё дело, создаст 
новые рабочие места и будет способ-
ствовать восстановлению экономи-
ки отдельного региона и государства 
в целом.

Помимо этой инициативы в ТПП 
также перечислили другие необхо-
димые меры поддержки. Прежде все-
го нужно обеспечить контроль за не-
налоговыми платежами, поскольку это 
огромная нагрузка на бизнес, отмети-
ла Елена Дыбова. У компаний большие 
статьи обязательных расходов, от ко-
торых нельзя отказаться, например 
вывоз мусора или маркировка товаров, 
добавила она. Кроме того, ЦБ перестал 
регулировать ставки по эквайрингу 
(возможность принимать безналич-
ные платежи), и в некоторых банках 
проценты по нему выросли в два–че-
тыре раза.

Сейчас нужно постараться мак-
симально отстранить малый биз-
нес от административной рутины — 
в этом может помочь цифровизация 
органов власти и административ-
ных учреждений, считает аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. Он добавил: необходимо также 
предоставить доступную и прозрач-
ную возможность участия в торгах, 
в частности особые условия для по-
лучения заказов на производство то-
варов и реализацию услуг, например 
в госзакупках. И особенно важно дать 
бизнесу банковские гарантии и воз-
можность льготного финансирования, 
заключил эксперт.
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ПОДНЯТЬ ПРОДАЖИ. ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЯ ПЛЮСЫ В ВОЗМОЖНО-
СТИ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ТОВАРОМ ДО ПОЛНОЙ ЕГО ОПЛАТЫ

Долевая яма
Застройщики в 2023 году запустят токены на покупку жилья

Роман Солдатов

К концу 2022 года спрос на подер-
жанные автомобили увеличился 

в России более чем на 15%. Выросло 
и количество объявлений о продаже 
машин с пробегом, сообщили «Извес-
тиям» представители «Авито Авто». 
За октябрь-ноябрь таких предложе-
ний стало на 32,6% больше по сравне-
нию с январём-февралём. Эксперты 
считают, что основные причины — де-
фицит новых автомобилей и заметное 
повышение цен на них. Однако спешно 
покупать автомобиль с пробегом спе-
циалисты не советуют: на фоне ажио-
тажа откровенно плохие модели могут 
продаваться по завышенной стоимо-
сти. Кроме того, к весне должен напол-
ниться рынок новых машин, а цены — 
нормализоваться.

�� ВОТ ТАК FOCUS

В последние месяцы 2022 года спрос 
на автомобили с пробегом в России стал 
заметно выше. Покупкой подержанных 
машин в октябре-ноябре интересова-
лись на 15,3% активнее, чем в январе-

феврале, сообщили «Известиям» пред-
ставители «Авито Авто». Также выросло 
количество объявлений о продаже.

— За октябрь-ноябрь на «Авито Авто» 
было размещено на 32,6% больше объ-
явлений о продаже подержанных ма-
шин, чем в январе-феврале, — рассказа-
ли представители платформы.

Повышенным спросом за 11  ме-
сяцев 2022 года пользовались марки 
б/у машин отечественных производи-
телей. Первое место по востребован-
ности заняла Lada Priora, второе — Lada 
2114 Samara, третье — Lada 2107.

Только на четвёртом появляется ино-
марка — его разделили Lada Granta, Ford 
Focus, Lada 2110. Также активно покупа-
ли Lada Kalina (пятое место по популяр-
ности), Lada 2112 (шестое место), Hyundai 
Solaris и Lada 4x4 «Нива» (седьмое и вось-
мое места).

А вот, по подсчётам «Автостата», оте-
чественный автопром сильно уступа-
ет в спросе зарубежному. В ноябре 
2022 года наиболее популярной маркой 
автомобиля с пробегом стал Hyundai 
Solaris, следует из данных ресурса. Ко-
личество перерегистраций этой модели 
с одного владельца на другого выросло 

A Купить такой токен можно 
будет через своего броке-

ра. В строительной компании «Петер-
бургская недвижимость» сообщили 
«Известиям», что им известно о пла-
нах создания специальной плат-
формы для продажи токенов одним 
из крупных биржевых брокеров. Так, 
чтобы вложиться в недвижимость, 
гражданам не придётся брать ипоте-
ку, оформлять право собственности 
на квартиру традиционным спосо-
бом и даже выводить деньги с брокер-
ского счёта, подчеркнула директор 
по ипотеке «Петербургской недвижи-
мости» (входит в холдинг Setl Group) 
Юлия Мошкова.

Она добавила: при строительстве 
дома компания сможет разбить цену 
квартиры на токены и фактически 
распродать её по частям. После за-
вершения строительства прибыль 
от продажи объекта распределят 
между владельцами токенов. А за счёт 
подорожания квартиры инвесторы 
получат пассивный доход.

Участники рынка активно рас-
сматривают использование то-
кенов для долевого стро-
ительства жилья, 
под т вер -

дили в пресс-службе ВТБ. Некото-
рые из корпоративных клиентов 
Сов комбанка также изучают такую 
возможность, в первую очередь это 
интересует застройщиков, сообщил 
директор департамента бро-
керского обслужива-
ния компании 
Игорь 
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Хмуриться не надо, Lada
Спрос на подержанные авто с начала года вырос на 15%
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Метать не вредно

A По словам Игоря Каравае-
ва, люди начали закупать 

деликатес перед праздниками про за-
пас. Хотя в общем у россиян сдержан-
ный подход к тратам, на традиционном 
атрибуте новогоднего застолья люди 
стараются экономить в меньшей сте-
пени, добавил эксперт.

Сп рос на ша м па нское пока 
не отличается от прошлогоднего. Цены 
на игристое вино варьируются в зави-
симости от категорий: от 200–250 руб-
лей за бутылку до 4–5 тыс. за преми-
альные отечественные и импортные 
бренды, добавил эксперт. Традицион-
но бо`льшая часть продаж приходится 
на вина в ценовой категории до 1 тыс. 
рублей. Никаких изменений в потре-
бительских предпочтениях по срав-
нению с предыдущими годами в тор-
говых сетях не ожидают.

Хотя пока рано делать выводы о ди-
намике новогоднего спроса: основной 
пик закупок Игорь Караваев ожидает 
в 20-х числах декабря.

С 15  по 30  ноября средний чек 
на икру из форели практически не из-
менился по сравнению с прошлым го-
дом: он снизился на 1%, до 1,6 тыс. руб-
лей, хотя продажи выросли на 26%. 
Об этом «Известиям» рассказал пред-
ставитель оператора фискальных дан-
ных «Платформа ОФД». Компания еже-
дневно собирает и анализирует данные 
более чем с 1,1 млн онлайн-касс: речь 
идёт о 50–55 млн чеков. В статистике 
учитывали информацию сетевой роз-
ницы, обычных магазинов no name, 
а также онлайн-торговли. По дан-
ным аналитиков, подскочил и спрос 
на икру кижуча (+13%) и нерки (+7%), 
средние чеки на них выросли — на 12%, 
до 2,2 тыс. рублей, и на 7%, до 1,5 тыс. 
рублей, соответственно.

В компании заметили, что в России 
увеличиваются продажи имитации 
красной икры — в основном её дела-
ют из морских водорослей, желатина 
или рыбьего жира. Средний чек на эту 

продукцию с 15 по 30 ноября соста-
вил 340 рублей, что на 8% выше про-
шлого года, а количество покупок под-
скочило на 17%. Обычно её покупают 
в упаковках по 100–200 г, добавили 
в «Платформе ОФД».

В конце ноября — начале декабря 
традиционно наблюдается высокий 
спрос на красную икру в рознице, рас-
сказал «Известиям» президент Всерос-
сийской ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий, предпринимателей 
и экспортёров Герман Зверев. Люди по-
купают её на подарки и для новогодне-
го стола. В этом году продажи могут ра-
сти из-за того, что ранее ритейлеры уже 
объявили о поддержке спроса акция-
ми и скидками, предположил эксперт.

По его словам, изменился не только 
спрос на деликатес, но и сама продук-
ция. Дело в том, что в этом году ввели 
ограничения на вывоз красной икры 
с Камчатки: теперь без документов 
с полуострова авиатранспортом мож-
но перевезти не более 10 кг.

— Это значит, что большой объём 
браконьерской продукции ушёл с рын-
ка. В итоге это освободило нишу для 
легальной продукции, которая прода-
ётся только в официальных торговых 
точках, — заверил он. — Мы не фиксиру-
ем роста цен у рыбаков. Напротив, наш 
анализ показывает: к концу октября 
цены начали снижаться. Но, как пра-
вило, торговые сети не работают на-
прямую с рыбаками, а покупают икру 
у дистрибьюторов.

Поэтому подорожание может быть 
связано со множеством причин — начи-
ная с роста логистических затрат и за-
канчивая конъюнктурой рынка, пояс-
нил эксперт.

Как ранее рассказывали «Извести-
ям» в АКОРТ, цены на рыбу, икру, колба-
сы, овощи и фрукты, а также игристые 
вина в этот предпраздничный пери-
од останутся на прежнем уровне. Хотя 
обычно как раз в декабре эти продук-
ты дорожали на 10–15%.

Экономика и бизнес

Наперегонки с инфляцией

Владимир Чернов

Аналитик

В этом году из-за сложной междуна-
родной ситуации и замедления гло-

бальной экономики усилилась вола-
тильность на финансовых рынках. Те же 
причины вызывали значительное уско-
рение инфляции в большинстве стран 
мира. Для её обуздания существует це-
лый арсенал различных механизмов, 
но большинство центробанков выби-
рает повышение ключевой ставки.

Рост процентов по кредитам уве-
личивает стоимость денег, так как 
зай мы в них становятся дороже, 
а снижение стоимости рефинанси-
рования ведёт к удешевлению на-
циональных валют. В этой связи ин-
тересно рассмотреть лидеров роста 
и падения на глобальном валютном 
рынке, а также обсудить меры, ко-
торые мировые ЦБ принимают для 
сдерживания инфляции и регулиро-
вания стоимости нацвалют.

Логично начать этот обзор с ана-
лиза динамики доллара США и дей-
ствий Федеральной резервной сис-
темы, так как влияние американской 
валюты и политики ФРС на ситуацию 
в мире наиболее сильно. DXY — ин-
декс доллара по отношению к кор-
зине из пяти резервных валют (евро, 
фунт стерлингов, японская иена, 
швейцарский франк и шведская кро-
на) — вошёл в растущий тренд в кон-
це мая 2021 года и к началу 2022-го 
прибавил 7,08%. Доллар пользуется 
спросом у долгосрочных инвесторов 
как защитный актив в условиях за-
медления роста мировой экономики 

из-за последствий пандемии. Инфля-
ция в США в январе 2022 года уско-
рилась с 7 до 7,5%. Одной из причин 
этого стали проблемы с логистикой 
по всему миру.

В результате инфляция более чем 
втрое превысила таргет Федрезер-
ва на уровне 2%, и с середины марта 
регулятор начал курс на повышение 
ключевой ставки. Дополнительным 
поводом для ужесточения монетар-
ной политики в США стал рост цен 
на нефть выше $100 за баррель в кон-
це февраля и начале марта, а при 
столь высокой стоимости энерго-
ресурсов неизбежно продолжение 
и ускорение роста потребительских 
цен. Пик инфляции в США в этом году 
пришёлся на июнь, к тому времени 
Федрезерв повысил ключевую став-
ку с мартовских 0,5 до 1,75%. Таким 
образом, с начала цикла ужесточе-
ния монетарной политики до замед-
ления инфляции прошло три месяца. 
Индекс доллара за этот период под-
нялся на 7,05%, а с начала года вырос 
уже на 8,91%.

В еврозоне в начале года инфля-
ция составляла некритичные 5,1%. 
Возможно, поэтому Европейский 
центробанк не торопился с ужесто-
чением денежно-кредитной полити-
ки и приступил к циклу повышения 
ставок лишь в июле, когда инфляция 
достигла 8,9%. Однако ЕЦБ несколько 
недооценил зависимость экономики 
еврозоны от экспорта энергоресур-
сов, которая приобрела драматич-
ный характер в начале кризиса, раз-
разившегося в конце февраля. Если 
бы европейский регулятор проявил 
больше решимости и перешёл к уже-
сточению денежно-кредитной по-
литики параллельно со стремитель-
ным ростом цен на энергоресурсы 
в марте, возможно, инфляция достиг-
ла бы пиковых значений раньше ок-
тября. Тогда индекс потребительских 
цен дошёл до многолетнего максиму-
ма — 10,7%.

Отмечу, что от перехода ЕЦБ 
к курсу на последовательное повы-
шение ключевой ставки до достиже-
ния инфляцией пикового значения 
так же, как и в Штатах, потребова-
лось три месяца. Между тем еди-

ная европейская валюта, несмотря 
на ужесточение монетарной полити-
ки в еврозоне, демонстрировала ос-
лабление, так как этот инструмент 
не рассматривается инвесторами 
в качестве защитного актива. С на-
чала года индекс евро EXY (как и ин-
декс доллара, он рассчитывается ис-
ходя из курса по отношению к пяти 
резервным валютам) опустился 
на 7,17%. Максимальное снижение, 
совпавшее с пиком инфляции, дости-
гало 15,85%. Основная валютная пара 
EUR/USD в нынешнем году впервые 
с 2002-го ушла ниже паритета, на про-
тяжении практически всех этих 
20 лет евро стоил дороже доллара.

В январе 2022 года инфляция 
в России составляла 8,7%, и её при-
чины были общими для всей миро-
вой экономики — разрывы логистиче-
ских цепочек под влиянием фактора 
пандемии. Однако в марте рост цен 
резко ускорился, достигнув 16,8%, 
из-за последствий введённых против 
РФ санкций и сложной ситуации вну-
три экономики. Пик инфляции в Рос-
сии был достигнут в апреле: тогда 
индекс потребительских цен соста-
вил 17,8%. Затем он начал постепенно 
снижаться.

По версии Bloomberg, самой силь-
ной валютой 2022 года среди 31 де-
нежной единицы развивающихся 
стран стал российский рубль. При 
этом пара USD/RUB в январе торго-
валась по 74, а к концу февраля — на-
чалу марта рубль девальвировал бо-
лее чем в два раза, став на тот момент 
лидером падения среди валют раз-
вивающихся стран. Но эффект рез-
кого повышения ставки более чем 
в два раза — с 9,5% в середине февра-
ля до 20% в конце этого месяца — по-
зволил уже в апреле вернуть курс 
к уровням начала года. Двузнач-
ные ставки российский ЦБ удержи-
вал до апреля, а рубль на этом фоне 
вышел в лидеры роста. В мае в паре 
с долларом он укрепился на 25%, 
в июле на пике ревальвация дости-
гала 45%. Наряду с резким повыше-
нием ставки укреплению рубля спо-
собствовали внешние ограничения 
и ответные действия российских 
властей, которые привели к паде-

нию спроса на иностранную валюту 
на Московской бирже.

В итоге под влиянием всех этих 
факторов российская валюта вы-
росла к доллару США на 16,03%, не-
смотря на активное повышение кур-
са самого гринбека. То есть если 
бы по аналогии с индексом долла-
ра и евро существовал индекс руб-
ля, рассчитываемый по отношению 
к корзине резервных валют, то его 
рост составил бы почти 25%.

В лидерах падения в 2022 году ока-
зались японская иена и турецкая 
лира. Иена с начала года девальви-
ровала в паре с долларом на 25,51%, 
а лира потеряла 28,53% стоимости. 
В обоих случаях эта динамика была 
обусловлена главным образом дей-
ствиями нацбанков. Но наиболее 
примечателен случай ЦБ Турции, так 
как его регуляторные меры расхо-
дятся с общепринятыми практика-
ми. Уже в январе 2022 года инфляция 
в Турции перешла за 36%, демонстри-
руя одни из самых высоких в мире 
уровней. При этом ставка ЦБ состав-
ляла 15,5%. К августу инфляция разо-
гналась до 80,21%, а турецкий ЦБ во-
преки всем экономическим законам 
снизил ключевую ставку на 100 б.п., 
до 14,5%.

Та же история повторилась в сен-
тябре, а в октябре и ноябре регулятор 
опускал ставку шагом по 150 б.п. В ре-
зультате она была доведена до 10,5%. 
Столь парадоксальные действия мо-
нетарных властей Турции были обу-
словлены давлением со стороны на-
ционального правительства, которое 
ограничивает независимость цен-
тробанка и диктует ему свою волю 
при определении курса денежно-
кредитной политики.

Классические способы борьбы 
с инфляцией, как показывает прак-
тика уходящего года, обеспечива-
ют положительный эффект примерно 
за один и тот же период. От первого 
повышения ключевой ставки до появ-
ления признаков замедления инфля-
ции проходит примерно три месяца. 
Чем выше ставка и резче ужесточение 
монетарной политики, тем дороже 
оказалась в этом году валюта, эмити-
руемая соответствующим ЦБ.

МНЕНИЕ  

« СЕЙЧАС МНО-
ГО ОБЪЯВЛЕ-
НИЙ О ПРОДАЖЕ 

ПРЕМИУМ-АВТОМОБИЛЕЙ 
ПО НИЗКИМ ЦЕНАМ. МЕЧ-
ТА, А НЕ АВТО. НО ЕСЛИ 
ОНО 2007 ГОДА ВЫПУСКА 
И ПРОДАЮТ ЕГО В 2022-М, 
ТО ХОТЯ БЫ ОДНА АВАРИЯ 
ИЛИ ПОВРЕЖДЕНИЕ ДОЛЖ-
НЫ БЫЛИ СЛУЧИТЬСЯ
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Лаухин. По его словам, за счёт та-
ких токенов россияне смогут оформ-
лять сделки с недвижимостью всего 
за пару кликов вместо нескольких не-
дель. Однако необходимо определить, 
каким категориям инвесторов будет 
разрешено покупать новые активы.

Регулирование этой сферы обсуж-
дается, сообщил «Известиям» пред-
седатель комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков. Он добавил: 
сейчас закон не препятствует выпу-
ску токенов на часть стоимости жи-
лья. Однако в дальнейшем следует 
продумать правила работы для эми-

тентов и их ответственность. В целом 
такие токены — перспективное на-
правление, которое, вероятно, полу-
чит распространение, считает Анато-
лий Аксаков. При этом, по его словам, 
для начала нужно посмотреть, как ра-
ботают другие цифровые финансовые 
активы (ЦФА).

ЦБ уже завершил приём предложе-
ний участников рынка по развитию 
использования ЦФА. Все инициати-
вы будут изучены, сообщили в пресс-
службе регулятора.

На фоне событий 2022 года мно-
гие финансовые инструменты ста-
ли недоступны для покупки, поэто-
му участники рынка задумались над 
созданием альтернативных продук-
тов, объяснил руководитель управле-
ния ипотечных продуктов ГК «Инград» 
Вячеслав Приймак. По его словам, ры-
нок первичной недвижимости — пер-
спективный, однако минимальная 
стоимость квартиры в новостройке 
в старой Москве начинается пример-
но от 8 млн рублей. Поэтому токены 

сделают инвестиции в жильё более 
доступными.

Недвижимость остаётся самым на-
дёжным и понятным активом, а токе-
низация квадратных метров позволит 
большему числу людей инвестиро-
вать в недвижимость, согласна ана-
литик ФГ «Финам» Наталия Пырьева. 
Она добавила: по ходу строительства 
цены на квартиры в жилом комплексе 
будут расти, и инвесторы смогут про-
дать токены в любой момент — либо 
застройщику, либо другому клиенту.

Запустить продажу токенов на жи-
льё (так же, как и других цифровых ак-
тивов) можно через брокеров, счита-
ет основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. По его словам, 
это позволит защитить права инве-
сторов.

По закону сейчас невозможно по-
лучить права собственности на не-
движимость за счёт покупки ЦФА, 
для этого придётся менять законода-
тельство, считает юрист BGP Litigation 
Мария Шанина. Однако, по её словам, 

уже сейчас застройщик может выпу-
стить под постройку дома токены, 
обеспеченные денежными требова-
ниями. Например, актив, равный цене 
одного квадратного метра на стадии 
котлована. И по мере достраивания 
жилого комплекса ЦФА будет доро-
жать. Так застройщик получит финан-
сирование проекта и в дальнейшем 
должен будет вернуть инвесторам 
«заёмные» средства с надбавкой, объ-
яснила эксперт. Она добавила: риски 
для последних будут состоять в том, 
что объект может быть не достроен 
или девелоперу не хватит финанси-
рования.

При этом разработать регулиро-
вание под новый продукт всё равно 
придётся, чтобы защитить права ин-
весторов, считает эксперт по недви-
жимости, автор Telegram-канала «Эко-
номизм» Алексей Кричевский. По его 
словам, вопрос долей в квартирах уже 
привлёк особое внимание законода-
телей из-за мошенничеств и кейсов 
с чёрными риелторами.
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Токен — это виртуальная мо-
нета (цифровой финансовый 
актив), которая чем-то обе-
спечена. Например, объектом 
искусства, недвижимостью 
или любым другим физическим 
предметом. Если предмет доро-
жает, то растёт в цене и токен. 
Такая же ситуация, если пред-
мет дешевеет. Если предмет пе-
рестаёт существовать вовсе, 
то токен обесценивается.

Справка «Известий»

с октября по ноябрь на 7,7% — с 10,8 тыс. 
до 11,6 тыс. единиц.

Всего же с начала года россияне при-
обрели 5,9 млн легковых автомобилей 
с пробегом, утверждает «Автостат». 
Доля иномарок в продажах ноября со-
ставила 72,5%, а на российские машины 
пришлось лишь 27,5%. При этом и по ито-
гам 11-месячного периода иномарки 

на рынке б/у автомобилей лидируют 
по доле со значительным опережени-
ем — 71% продаж против 29%, приходя-
щихся на отечественные легковушки.

�� ПОДОЖДАТЬ ДО ВЕСНЫ

Одна из причин повышенного спроса 
на автомобили с пробегом — подорожа-
ние новых, считает член правления Со-
юза автосервисов России, заместитель 
директора «Автокомплекс ЕвроАвто» 
Илья Плисов.

— Думаю, что такая ситуация сохра-
нится и дальше. Параллельный импорт 
пока не может полностью покрыть 
спрос, люди будут отдавать предпочте-
ние автомобилям с пробегом, — расска-
зал «Известиям» эксперт.

Повышенный интерес к подержан-
ным автомобилям продлится ещё ми-
нимум полгода. Даже если междуна-
родная обстановка разрешится за один 
день, то на восстановление отрасли по-
требуется время, полагает специалист.

Неудивительно, что отечественный 
автопром пользуется высоким спро-
сом. Lada с пробегом обойдётся води-
телю дешевле, чем иномарка, кроме 
того, гораздо проще найти детали для 
российской машины, считает автоэк-
сперт, майор ГИБДД в отставке Виктор 
Кондрашин.

— Важно понять, что покупка авто-
мобиля — это только полдела. Обслу-
живание машины обходится дорого, 
в год иномарка в среднем требует око-
ло 70 тыс. рублей — это налог, ТО, за-
мена комплектующих, шин. И это без 
учёта непредвиденных трат, таких как 
ремонт, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» эксперт. — С «ВАЗом» в этом 
плане ситуация чуть лучше, так как 
комплектующие и детали, насколько 
мне известно, есть. Правда, новые маши-
ны всё ещё стоят неоправданно дорого.

Виктор Кондрашин подчеркнул, что 
бежать сломя голову покупать автомо-
биль сейчас не стоит, так как легко со-
блазниться низкой стоимостью и при-
обрести машину, на ремонт которой 
уйдёт огромное количество денег.

— Сейчас много объявлений о про-
даже премиум-автомобилей по низ-
ким ценам. И, казалось бы, вроде в ДТП 
не была машина, и фотографии класс-
ные — мечта, а не авто. Но, во-первых, 
если оно 2007 года выпуска и продают 
его в 2022-м, то хотя бы одна авария или 
повреждение должны были случиться. 
Даже самые опытные водители попада-
ют в ДТП, а если их нет, значит, их просто 
не оформляли, — отметил автоэксперт.

Он добавил, что большой пробег — 
от 100 тыс. км — это признак того, что 
автомобиль будет часто ломаться.

— В идеале стоимость хорошей по-
держанной машины варьируется 
от 0,7 до 1,2 млн рублей — с пробегом 
не более 50 тыс. км, оригиналом ПТС 
и отметками о ТО, — добавил Виктор 
Кондрашин.

Эксперт считает, что всем, кто хо-
чет приобрести автомобиль, стоит 
дождаться весны следующего года. 
К этому времени рынок заполнится 
китайскими и корейскими машина-
ми, а цены нормализуются, в том числе 
и на подержанные варианты.

Хмуриться не надо, Lada
Спрос на подержанные авто с начала года вырос на 15%
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Ставка на счётчик
A В Минстрое на запрос «Из-

вестий» о ходе исполнения 
данного вице-премьером поручения 
сообщили, что реализация масштаб-
ных программ по внедрению умных 
счётчиков прорабатывается, они тре-
буют допрешений в нынешней эконо-
мической ситуации.

«Известия» направили запрос в каб-
мин.

Счётчики в среднем работают око-
ло 15 лет, несколько раз за это время 
нужно проводить их поверки, сказал 
Никита Уткин. Сейчас такие приборы — 
это головная боль для граждан: нужно 
нанимать компании для их установки, 
для проведения поверок, для замены, 
указал эксперт. Кроме того, ситуаци-
ей пользуются мошенники: навязыва-
ют ненужные услуги или оказывают 
их по завышенным тарифам. От это-
го страдают в первую очередь люди 
старшего поколения, рассказал Ники-
та Уткин. Зачастую во время поверки 
аферисты ломают исправные счётчики 
и навязывают установку новых, доба-
вил эксперт тематической площадки 
ОНФ «Жильё и городская среда» Па-
вел Склянчук.

— Мера избавит граждан от забот 
по установке, обслуживанию, заме-
не и поверке приборов, от контро-
ля за корректностью передачи пока-
заний. Также люди будут защищены 
от мошенников и любых искажений. 
Главное — такая мера ещё немного по-
высит прозрачность сферы ЖКХ, а так-
же приведёт к уменьшению трат граж-
дан, — считает Никита Уткин.

Речь идёт о счётчиках воды и тепла, 
поскольку приборами учёта электриче-
ства занимаются поставщики электро-
энергии, добавил он. Как ранее писали 
«Известия», с 1 июля 2020 года вышед-
шие из строя счётчики электроэнергии 
должны за свой счёт менять на новые 
поставщики электроэнергии, с 1 янва-
ря 2022 года все устанавливаемые при-
боры должны быть умными и передавать 
данные напрямую в энергетическую 
компанию.

С одной стороны, стоимость покупки 
счётчиков оптом может быть дешевле 

для ресурсников, но с другой — появле-
ние монополии часто означает завы-
шение цен, отметил Павел Склянчук. 
То есть не факт, что включённая в тариф 
стоимость приборов и услуг по их уста-
новке не окажется выше, чем если купить 
их самостоятельно, пояснил эксперт.

— Сегодня в России насчитывается 
порядка 140 млн счётчиков воды, многие 
из которых — тахометрические, с низкой 
точностью измерения. Например, они 
улавливают только струю воды мощ-
ностью до 20 л в час. Умными счётчи-
ки могут считаться, если они передают 

данные автоматически, а также фикси-
руют струю воды от 3 л в час, — расска-
зал Павел Склянчук.

По его мнению, установка умных 
счётчиков силами водоканалов сде-
лает учёт потребления более справед-
ливым и сможет улучшить финансо-
во-экономическое состояние отрасли.

Переход на умные приборы, даже 
учитывая включение этих расходов 
в тариф на коммунальные услуги, фи-
нансово затратный, отметили в Рос-
сийской ассоциации водоснабжения 
и водоотведения (РАВВ).

— Например, в Москве на приоб-
ретение и монтаж умных счётчиков 
по воде может потребоваться около 
1,6–2 млрд рублей. Их обслуживание, 
которое включает расходы на органи-
зацию call-центра, хранение, обработ-
ку и передачу данных, может достигать 
от 6 до 10 млрд. Таких средств сейчас 
в отрасли нет, — рассказали в ассоци-
ации.

Также вопрос не до конца прорабо-
тан с юридической точки зрения, до-
бавили в РАВВ. Если установку, замену, 
поверку будут делать водоканалы, по-

мимо денег им необходимо обеспечить 
и доступ в квартиры или выводить та-
кие приборы в общедомовое простран-
ство по аналогии с электросчётчика-
ми. Но это возможно не в каждом доме, 
рассказали в организации.

В основном в установке умных счёт-
чиков заинтересованы и управляю-
щие компании (УК), поскольку дисба-
ланс по поставке и потреблению воды 
ложится именно на них, а не на во-
доканалы, отметил Павел Склянчук. 
Но в целом в отрасли инициативу под-
держивают, сказала руководитель ко-
миссии по ЖКХ общественного совета 
при Минстрое, исполнительный ди-
ректор «Совета ЖКХ» Ирина Булгакова.

— Это правильно и удобнее людям 
и это более точная система измерения. 
Особенно нуждается в этом переда-
ча данных в теплоснабжении. Сегодня 
предприятиям ЖКХ приходится регу-
лярно корректировать расчёты из-за не-
точности или несвоевременности пре-
доставления показаний счётчиков, мера 
решит эту проблему, — сказала она.

По словам члена подкомитета Тор-
гово-промышленной палаты по пред-
принимательству в сфере ЖКХ, генди-
ректора УК «Мосс Развитие» Иоланты 
Овчинниковой, плата за установку 
и обслуживание счётчиков, растяну-
тая на несколько лет, будет невысокой. 
По данным эксперта, например, тепло-
счётчики сейчас стоят от 3,5 тыс. руб-
лей, комплект счётчиков горячей и хо-
лодной воды — от 5 тыс., их установка 
обходится примерно в стоимость при-
бора, поверка — от 1 тыс.

Своим подходом
Каким станет ГОСТ для электросамокатов 
и моноколёс

Валерий Воронов, Анастасия Львова

Э лектросамокаты, гироскутеры и мо-
ноколёса не должны развивать ско-

рость выше 25 км/ч, при этом устройства 
необходимо оснастить системами авто-
матического замедления в парках. Такие 
требования предусмотрены в новом ГО-
СТе для этих видов транспорта. Документ 
уже утверждён, он вступит в силу с 1 фев-
раля 2023 года, рассказали «Известиям» 
в Росстандарте. В Минпромторге отмети-
ли, что мера должна повысить безопас-
ность использования таких транспорт-
ных средств. Однако соответствующие 
ГОСТу устройства могут оказаться значи-
тельно дороже представленных на рынке 
сегодня, отметили эксперты. В крупней-
ших кикшеринговых сервисах заявили, 
что их электросамокаты уже отвечают 
требованиям принятого стандарта.

Утверждённый новый ГОСТ Р 70514-
2022 для российских и иностранных 
производителей электронных средств 
индивидуальной мобильности (ЭСИМ) 
вступит в силу с 1 февраля 2023 года, 
рассказали «Известиям» в Росстандар-
те. Требования документа не будут обя-
зательными, но соблюдающие их ком-
пании смогут указать, что продукция 
соответствует стандарту.

Под ЭСИМ имеются в виду электро-
самокаты, моноколёса и гироскутеры.

— ГОСТ вводит требования на ограни-
чение максимальной скорости 25 км/ч 
с возможностью определения место-
положения ЭСИМ, что позволит су-
щественно повысить безопасность 
граждан. Стандарт гармонизирован 
с международным стандартом EN 17128-
2020, — сказал «Известиям» замглавы 
Минпромторга Альберт Каримов.

С тем, что стандарт повысит уровень 
безопасности, согласен и заместитель 
генерального директора Научно-иссле-
довательского автомобильного и авто-
моторного института Сергей Аникеев.

Также ГОСТ предусмотрит функцию 
автоматического замедления в парках, 
следует из документа, с которым озна-
комились «Известия». Стандарт предпи-
сывает, что электросамокат, а также ба-
тареи или аккумуляторы должны быть 
спроектированы и сконструированы та-
ким образом, чтобы исключить любой 
риск возгорания и механического по-
вреждения.

— Новый стандарт послужит эффек-
тивным инструментом повышения без-
опасности и комфорта как водителей 
средств, так и окружающих людей, — 
сказал «Известиям» глава Росстандар-
та Антон Шалаев.

Ранее сообщалось, что за девять ме-
сяцев 2022 года произошло 838 ДТП 
с участием средств индивидуальной мо-
бильности, в которых погибли 19 чело-
век и 870 получили ранения. Показатели 
невысокие, но существенно выросли — 
вдвое по сравнению с тем же периодом 
2021-го, писали СМИ.

Ранее правительство уже внесло из-
менения в Правила дорожного движения, 
ограничив скорость электросамокатов 
и других средств индивидуальной мо-
бильности 25 км/ч. Эта норма заработает 
с 1 марта 2023-го. Как сказали «Извести-
ям» в пресс-службе МВД, нарушителей 

будут штрафовать на 800 рублей, а при 
езде в состоянии алкогольного опьяне-
ния — на 1–1,5 тыс. Если гражданин на са-
мокате или моноколесе будет мешать 
дорожному движению или собьёт чело-
века, причинив вред его здоровью лёгкой 
или средней тяжести, санкция составит 
до 1,5 тыс. Если вред окажется тяжким 
или пострадавший погибнет, виновно-
го накажут уже по Уголовному кодексу.

Приведённые выше штрафы будут 
применять в случае, если мощность 
двигателя ЭСИМ меньше 250 Вт, уточ-
нили в МВД. Если же больше, то электро-
самокат можно приравнять к мопедам 
и мотоциклам, для управления которы-
ми уже нужны водительские права.

Осадочки остались
Почему Москву затопило, а Петербург замело

Вероника Кулакова

В Москве 12 декабря впервые в исто-
рии метеонаблюдений выпало 12 мм 

дождя. Из-за резкой оттепели водопри-
ёмные колодцы забивает шуга — смесь 
воды с ещё не растаявшим снегом, объ-
ясняют специалисты. В итоге многие 
москвичи буквально плыли на работу. 
А вот жителям Санкт-Петербурга при-
шлось разгребать лопатами снежные 
завалы. Туда воздушные массы посту-
пают не с юга, а с северо-запада, отме-
тили в Гидрометцентре, как результат — 
по-настоящему зимняя температура 
с сильными метелями. Причина пото-
пов в Москве — неисправные ливнёвки, 
Питер же страдает из-за неправильной 
организации уборки, считают экспер-
ты. Непогода в Москве начнёт отступать 
14 декабря, а в Санкт-Петербурге снего-
пады продолжатся до выходных, про-
гнозируют синоптики.

В понедельник, 12 декабря, часть 
столицы оказалась затопленной по-
сле мощного ливня. Многие москви-
чи добирались на работу практиче-
ски вплавь. Так, на завирусившемся 
в интернете ролике видно, как жите-
ли Москвы, чтобы попасть в метро, вы-
нуждены перелезать по забору через 
огромную лужу. В соцсетях горожа-
не также выкладывают видео послед-
ствий дождя, который синоптики уже 
окрестили «тропическим».

— Общественный транспорт на ули-
це Тухачевского не ходит. Люди идут 
пешком. Мамочки изо всех сил тол-
кают коляски по этой каше. Малень-
ким деткам ещё труднее, — жалуется 
один из подписчиков в группе «Хоро-
шёво-Мнёвники» в социальной сети 
«ВКонтакте». — Улицу по чётной сто-
роне домов не чистят уже какой день. 
Пешеходы добираются до улицы На-
родного Ополчения и в другую сто-
рону улицы чуть ли не вплавь. Где все 
дворники?

При этом в центре города места-
ми наблюдается гололедица. Как рас-
сказала «Известиям» жительница Мо-
сквы Татьяна, на тротуарах у станции 

метро «Сухаревская» утром был насто-
ящий каток. 

— Люди шли, что называется, по сте-
ночке. Особенно тяжело в такую пого-
ду пожилым. Я видела, как равновесие 
потеряла пенсионерка, её поднимали 
всей улицей. Хорошо, что обошлось без 
травм, — поделилась девушка. 

Накануне в столице началось по-
тепление, которое сопровождалось 
сильным ливнем. Его принесла актив-
ная часть южного балканского цикло-
на «Биргит». 10 декабря в Москве выпа-
ла четверть месячной нормы осадков 
в виде снега.

— Такая погода объясняется актив-
ностью в европейской части России 
южного циклона. Он обусловил очень 
тёплые воздушные массы, которые на-
сыщены влагой. Поэтому мы наблю-

даем дожди в Москве, Крыму, Красно-
дарском крае и Ростовской области. 
В умеренных широтах осадки снача-
ла выпадали в виде снега, а с повыше-
нием температуры начали идти лив-
ни, — отметил научный руководитель 
Гидрометцентра России Роман Виль-
фанд.

12 декабря количество осадков едва 
не установило рекорд за всю историю 
метеонаблюдений. В ночь выпало око-
ло 12 мм дождя и мокрого снега, боль-
ше было лишь в 1960 году, добавил 
синоптик. Но именно дождя столь-
ко не выпадало в этот день ни разу 
за историю метеонаблюдений, уточ-
нил специалист.

Из-за непогоды столичные аэропор-
ты задержали 43 рейса и отменили ещё 
восемь вылетов, свидетельствуют дан-
ные сервиса «Яндекс.Расписания».

На съезде с МКАД на севере Мо-
сквы часть дороги оказалась затопле-
на. Где-то колёса машин практиче-
ски полностью скрывались под водой. 
Кроме того, ливни привели к тому, что 
из-за короткого замыкания в Балаши-
хе загорелся торговый центр «Строй-
парк».

Дожди продолжатся в столич-
ном регионе и во вторник, 13 декаб-
ря, но уже с меньшей интенсивностью.

— В среду, 14 декабря, погода в Мо-
скве вернётся к зимним значениям. 
Начнётся сильный снегопад. Это хо-
рошо, поскольку после потепления 
на дорогах образуется гололеди-
ца. Но снегопад минимизирует её, — 
спрогнозировал Роман Вильфанд.

13 декабря температура снизится 
до нуля, а ближе к концу недели упа-

дёт до более привычных зимой темпе-
ратур — до минус 3–5 ночью. В четверг, 
15 декабря, ночью будет уже до минус 
12 градусов и снег. 

Главная причина потопа в Москве 
заключается в отсутствии достаточно-
го количества ливнёвок, считает зам-
пред комитета ГД по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотнева. А те, 
что есть, преимущественно находят-
ся в плохом состоянии. Также в модер-
низации нуждаются отстойники, в ко-
торые стекает вода, уверена она.

«Известия» направили в департамент 
жилищно-коммунального хозяйства 
Москвы запрос с просьбой прокоммен-
тировать обстановку в городе. К момен-
ту публикации ответ не получен. Одна-
ко, когда подобные ситуации возникали 
в прошлый раз, в департаменте ЖКХ Мо-
сквы «Известиям» поясняли, что во вре-
мя подобных резких наступлений отте-
пели образуется талый сток (шуга) — это 
смесь воды с ещё не растаявшими снеж-
ными массами. Время пропуска талого 
стока увеличивается.

— Шуга моментально забивает во-
доприёмные колодцы. Снег подтаива-
ет, вода течёт, а оставшаяся снежная 
шуга создаёт препятствия, — рассказа-
ли в департаменте, уточнив, что устра-
нять временные скопления воды ча-
стично приходится вручную. К откачке 
воды в таких условиях привлекаются 
специализированные средства.

В отличие от Москвы, в Санкт-
Петербурге и Карелии который день 
стоят по-настоящему зимние темпе-
ратуры с сильными метелями.

— Там морозы доходят до минус 10 
градусов и идёт сильный снег, — отме-
тил Роман Вильфанд.

Причём 11–12  декабря снегопа-
ды усилились. По словам синоптика, 
над Санкт-Петербургом — устойчи-
вая система ложбины низкого дав-
ления, которая привела к тому, что 
в воскресенье, 11 декабря, там прохо-
дил холодный фронтальный раздел. 

Именно он и привёл к усилению сне-
гопадов. Роман Вильфанд подчеркнул, 
что воздушные массы в город поступа-
ют не с юга, а с северо-запада, поэтому 
там холоднее.

В то же время, по мнению ведуще-
го специалиста центра погоды «Фо-
бос» Михаила Леуса, причиной мощ-
ных снегопадов в Санкт-Петербурге 
стал всё тот же циклон «Биргит».

— Это один циклон, центр которого 
сейчас находится в Латвии. Он обра-
зовался над Балканами, проходя над 
западной границей России на север, 
принёс сначала снег, а потом и дождь 
в Москву. Он же по северно-восточной 
периферии принёс в Санкт-Петербург 
снегопады, — отметил эксперт.

В любом случае Санкт-Петербург 
завалило снегом. В городском комите-
те по благоустройству утром 12 декаб-
ря сообщали: хотя техника метр за ме-
тром чистит дороги, их тут же сразу 
заметает.

«1007 дворников сейчас сами пре-
вращаются в снеговиков, но упорно 
работают, чтобы можно было прой-
ти по тротуарам, к остановкам обще-
ственного транспорта, социальным 
и образовательным учреждениям. 
964 единицы техники приводят в по-
рядок улицы и проспекты», — отмети-
ли в комитете.

Однако горожане, похоже, не соглас-
ны с оптимизмом чиновников. В соц-
сетях можно найти десятки жалоб 
от петербуржцев на плохо очищен-
ные от снега дворы и проспекты. Мно-
гие жители города даже решили взять 
дело, а точнее, лопаты в свои руки.

Общество

« СЕЙЧАС ТАКИЕ ПРИБОРЫ — ГОЛОВНАЯ БОЛЬ ДЛЯ 
ГРАЖДАН: НУЖНО НАНИМАТЬ КОМПАНИИ ДЛЯ ИХ 
УСТАНОВКИ, ДЛЯ ПОВЕРОК, ЗАМЕНЫ. СИТУАЦИЕЙ 

ПОЛЬЗУЮТСЯ И МОШЕННИКИ: НАВЯЗЫВАЮТ УСЛУГИ ИЛИ ОКА-
ЗЫВАЮТ ИХ ПО ЗАВЫШЕННЫМ ТАРИФАМ

Из-за непогоды столичные аэропорты задержали 
43 рейса и отменили восемь. На съезде с МКАД  
на севере Москвы часть дороги оказалась затоплена. 
Колёса машин почти полностью скрывались под водой

Что стало причиной пожара гипермаркета 
в Балашихе 

  Пожар в торговом центре «Стройпарк» в Балашихе вспыхнул рано утром 12 де-
кабря. Возгорание началось на открытой площадке, где хранились стройматери-
алы. Затем пламя перекинулось на всё здание. 

  Сотрудников и посетителей центра удалось эвакуировать. Пострадал охран-
ник «Стройпарка». Он пытался самостоятельно тушить огонь до приезда спаса-
телей и получил ожоги верхних дыхательных путей. Мужчина госпитализирован.

  По предварительной версии, причиной возгорания могло стать короткое за-
мыкание, вызванное сильным дождём. В качестве гипотезы приводилось также 
предположение о том, что возгорание случилось по причине неисправности элек-
тротехнического оборудования. 

  Открытое горение в торговом центре было ликвидировано в полдень. По дан-
ным ГУ МЧС, пожар локализовали на площади 10 тыс. кв. м, площадь обрушения 
составила 700 кв. м. Как сообщил «Известиям» источник в администрации ТЦ, ог-
нём уничтожено 95% ассортимента стройматериалов. 

  Это уже второй гипермаркет строительных материалов, который пожарным 
приходится тушить за последние несколько дней: в минувшую пятницу, 9 декаб-
ря, огонь уничтожил OBI в подмосковных Химках.
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Крутят-вертят шар

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

К ризис «Золотого глобуса» и куриру-
ющей его организации HFPA уже не-

сколько лет остаётся одной из главных 
тем профессиональных (и не только) 
киноСМИ. Премия традиционно счита-
ется чем-то вроде репетиции «Оскара» 
и второй по значимости вообще во всём 
мире, остальные кинонаграды (фести-
вали не берём) всё же идут далеко по-
зади по престижу.

Но именно «Золотой глобус» в по
следние годы переживает грандиоз
ный кризис. Тут и падение рейтин
гов, и ссора с каналом NBC, который 
в прошлый раз вообще отказался по

казывать «Глобус» вопреки традиции, 
сложившейся много лет назад. И, ко
нечно, жестокие нападки американ
ской прессы. Особенно сильный удар 
в условиях BLM нанесла HFPA газета 
Los Angeles Times: в феврале 2021 года 
она сообщила, что среди 87 членов 
Голливудской ассоциации иностран
ной прессы нет ни одного чернокоже
го. Начались травля, бойкоты, потом 
пошли упрёки в недостаточной ген
дерной репрезентативности, что со
всем не вписывается в повестку.

HFPA судорожно менялась, доби
рала членов в соответствии с новы
ми социальными нормами. А в этом 
сентябре вообще резко удвоила со
став голосующих за премию, прав
да, при условии, что эти новые про
фессионалы не становятся членами 
ассоциации, они занимаются только 
«Глобусом» — и всё. Стоит отметить, 
что от России в HFPA двое — Юлия 
Лоло, действующий киножурналист, 
и Александр Невский, у которого ста
тус почётного члена.

Вообще же набирали не по про
фессиональным признакам, а по ста
тистической необходимости. Теперь 
«Глобус» гордо отчитывается, что 
у него пятая часть — латиноамери
канцы, 10% — чернокожие, 12% — азиа
ты, 10% — Ближний Восток и т.д. И что 

женщин теперь даже чуть больше, 
чем мужчин. Что тут можно сказать? 
Между риском полного исчезнове
ния и выживанием любой ценой «Гло
бус» выбрал второе.

При этом премия «Глобус» — спе
цифическая. Чего стоит только её де
ление фильмов и сериалов на кате
гории «комедия/мюзикл» и «драма»: 
каждый раз все издеваются над тем, 
какие фильмы в какую из них попа
дают, но «Глобус» верен однажды вы
бранной традиции. В этом есть толь
ко один резон: два равноправных 
главных приза. Ну и больше селебри
ти на красной дорожке, ведь и номи
нантов тоже больше. И всё же.

Один из казусов нового «Глобуса» 
то, что шведский «Треугольник печа
ли», обладатель «Золотой пальмовой 
ветви» и лауреат Европейской кино
академии, которая только что отда
ла ему все свои симпатии, оказался 
не в номинации фильмов на иностран
ном языке, а среди англоязычных. 
На том основании, что там есть аме
риканские актёры и какоето количе
ство англоязычных диалогов. И вот 
теперь «Треугольник» соревнуется 
с «Достать ножи 2», «Банши Инишери
на», «Всё везде и сразу» и «Вавилоном», 
а гдето внизу будут бороться «Реше
ние уйти» Пак Чханука и нетфлик

совский «На Западном фронте без пе
ремен». Среди лучших драм будут 
соревноваться «Топ Ган 2», «Аватар 2», 
«Элвис», «Фабельманы» и «Тар».

Сразу возникают вопросы. Как же 
«Белый шум» Ноа Баумбака? Как же 
«Чудо» Лелио? Где «Нет» Джордана 
Пила, «Варяг» Роберта Эггерса, «Три 
тысячи лет желаний» Миллера, где 
в конце концов «Бэтмен», куда более 
прогрессивное кино, чем «Топ Ган 2»? 

На все эти вопросы нет ответа, по
тому что качество экспертной оцен
ки «Золотого глобуса» американскую 
прессу волнует куда меньше репре
зентативности.

То же с сериалами. Высятся не
приступно в главных номинациях 
(тоже «драмы» и «комедии») новые 
сезоны «Короны», «Лучше звони
те Солу» и «Озарка». Милостиво до
пущены «Уэнсдэй» и «Дом Дракона», 

всётаки представители больших 
франшиз. «Белый лотос» — главный 
претендент на лучший минисери
ал. Но опять нет великолепных шоу 
Disney+, которые в этом году обе
спечили гигантский прирост серви
су. Скромно втиснут в актёрскую но
минацию Дие го Луна с «Андором», 
но понятно же, что в таком раскладе 
у него нет шансов против Боба Оден
кёрка из «Лучше звоните Солу». Одна 

номинация у «Эйфории» — Зендея 
как лучшая актриса. Ни одной номи
нации у нового сериала по «Власте
лину колец». Это более чем странно, 
и опять объяснений ждать не при
ходится. Или они кроются в том, что 
вокруг «Колец власти» был скандал 
по поводу того, можно ли брать туда 
не белых актёров, и члены «Глобуса» 
както подсознательно запомнили, 
что чтото там не то в плане BLM?

Если говорить о лидерстве по ко
личеству номинаций, то среди пол
ных метров на первом месте «Банши 
Инишерина», действительно хоро
ший фильм, который получил в Ве
неции призы за лучший сценарий 
и лучшую мужскую роль (Колин 
Фаррелл). А из сериалов на первом 
месте «Начальная школа “Эбботт”» — 
идеальный ситком эпохи BLM, ко
торый очень удобно награждать, 
чтобы отмазаться от обвинений в ра
сизме.

Главное, что волнует «Золотой 
глобус», — это не поощрение кино
искусства, а место в американском 
обществе. Этого места премию уже 
давно пытаются лишить (хотя непо
нятно, зачем и кому это нужно), и те
перь ей нужно оправдываться, чтобы 
выжить. Именно оправданиям бу
дет, вероятно, посвящена и сама це
ремония 10 января. Но с таким век
тором движения «Глобус» всё дальше 
от «Оскара», который при всех уступ
ках эпохе остаётся самой автори
тетной премией в мире, потому что 
делает ставку на реальных действу
ющих профессионалов индустрии 
во всех странах. А их мнение необя
зательно учитывает политические 
требования, поэтому там и логичнее 
ждать приятных сюрпризов.

Праздник происходит
Лучшей киноновинкой уикенда стал «Тайный Санта»

Дарья Ефремова

В едущие позиции национального 
бокс-офиса завоевали новогодние 

новинки. Лучшим релизом после триум-
фальных перезагруженных «Ёлок», взор-
вавших прокат в прошлые выходные, 
стал ромком Александра Бабаева «Тай-
ный Санта», заработавший в свою пер-
вую прокатную четырёхдневку 31,6 млн 
рублей. Ему наступает на пятки анимаци-
онный фильм «Щелкунчик и волшебная 
флейта» с 31,5 млн. Есть на экранах и зре-
лище для мужчин, разбавляющее празд-
ничные «сладости».

По кинотеатрам продолжается по
бедное шествие обновлённых и пере
осмысленных — девятых — «Ёлок». Без 
шоуменов Ивана Урганта и Сергея Свет
лакова, но с актуальным кастом и в вос
требованном жанре драмеди.

Дебютировавший с 120 млн рублей 
релиз пополнил копилку ещё на 106 млн, 
показав самую высокую наработку 
в первой десятке — 14 человек за сеанс. 
Как и предсказывали прокатчики, ново
годняя народная комедия продолжает 
собирать кассу, лидируя с большим от
рывом от конкурентов.

Впрочем, уже на следующий уикенд 
её может потеснить пиратский «Аватар: 
Путь воды», чья нелегальная, но каче
ственная копия появится в кинотеатрах 
Подмосковья и ряда регионов.

Пока синие человечки до нас не до
брались, лучшей новинкой недели ока
зался ромком Александра Бабаева «Тай
ный Санта». Он стартовал с 31,6 млн 
рублей, выиграв в жёсткой конкурент
ной борьбе у главных драйверов прока
та семейных релизов — отечественного 

мультфильма «Щелкунчик и волшеб
ная флейта», собравшего 31,5 млн, и нор
вежского фильма «Приключения Тедди», 
стартовавшего выше ожиданий с 20 млн 
рублей.

По мнению президента сети «КАРО» 
Ольги Зиняковой, производственная 
версия «Иронии судьбы» с Зоей Бербер 
и Романом Курцыным взяла почётное 
«серебро» вполне закономерно.

— «Тайный Санта» — это народная ко
медия, создающая настроение, с из
вестными актёрами в главных ролях, — 
отметила Ольга Зинякова в беседе 
с «Известиями».

Она добавила, что аналогичный 
старт был зафиксирован у схожего про
екта «Честный развод 2» с Александром 
Робаком и Агнией Дитковските. Пока
зательно, что «Тайный Санта» обошёл 
соперников ещё на этапе предпродаж, 
заработав 302 тыс. рублей.

Новая романтическая комедия усту
пила недавним «Любовникам» (778,6 тыс. 
рублей, стартовые сборы — 60 млн), 
но превзошла ключевые референсы — 
«Дикая» с Таисией Вилковой (250,1 тыс., 
стартовые сборы — 25,2 млн) и «Лав
стори» (100,7 тыс., стартовые сборы — 
23,4 млн).

Тройку лидеров замкнул мульт
фильм Виктора Глухушина «Щелкун
чик и волшебная флейта». Российская 
анимационная версия с музыкой из зна
менитого балета Чайковского пред
ставляет собой спинофф многократно 
экранизированной знаменитой сказки 
Гофмана. На этот раз заботам Мари пре
доставляется уже не Щелкунчик, с ним 
всё в порядке, а другой заколдованный 
принц — Георг из королевства волшеб
ных цветов, которого много лет назад 
злая мачеха превратила в деревянную 
игрушку. С учётом превью анимацион
ный релиз вплотную подобрался к план
ке сборов в 40 млн рублей.

По оценке Ольги Зиняковой, успех 
«Щелкунчика» также был вполне пред
сказуем.

— Это известный бренд, который не
изменно ассоциируется с волшебством 
и сказочной новогодней атмосферой. 
Поэтому релиз был тепло принят семей
ной аудиторией и продолжит собирать 
кассу, — отметила эксперт.

На четвёртой строчке самых кассо
вых релизов, по данным ЕАИС, распо
ложился норвежский фильм «Приклю
чения Тедди», который выступил выше 
ожиданий и записал на свой счёт почти 
20 млн рублей.

— «Тедди» показал впечатляющий ре
зультат, особенно если учитывать ми
нимальный объём промо и отсутствие 
селебрити в съёмочной группе, — заме
тила Ольга Зинякова.

Собеседница «Известий» добавила: 
фильму помогла новогодняя «упаков
ка» — правильное позиционирование, 
включая постер и нейминг, которое при
влекло семейную аудиторию.

Пятёрку лучших замкнул приклю
ченческий триллер Ильи Куликова 
«Тень. Взять Гордея». Шпионский бое
вик заработал за четыре дня проката 
примерно 14,5 млн рублей, решительно 
разбавив новогодние «сладости» и пре
доставив выбор мужской аудитории.

По мнению Ольги Зиняковой, созда
тель зрительского хита «Полицейский 
с Рублёвки» собрал вокруг исполните
ля главной роли Филиппа Янковского 
преимущественно сериальных актёров.

— Жанр интересен в первую очередь 
мужской аудитории и удачно вписался 
в условно праздничный репертуар, ко
торому, конечно, не хватает брутально
сти, — уверена глава сети «КАРО».

Главным претендентом на высокую 
кассу на следующей неделе будет сик
вел «Непослушника» с Виктором Хо
риняком. Внимание взрослой аудито
рии привлечёт дерзкий комедийный 
триллер «Zillion. Клуб твоих грёз». Осо
бой зрелищностью отличается доку
ментальная новинка «Камчатка: Не
обыкновенные истории на краю земли». 
Холдоверы в семейной нише продолжат 
лидировать, однако у зрителя будет воз
можность и выбрать альтернативу — 
в виде анимации «Храбрая принцесса».

Зоя Игумнова, Мария Черепня

До главного праздника страны оста-
лось несколько недель. Многие 

звёзды уже определились, где и с кем 
отметят Новый год. Для одних это по-
вод тотально включиться в работу, а для 
других — начать планировать будущее. 
«Известия» расспросили артистов о пла-
нах и поздравили с наступающим.

Виктор Сухоруков,  
народный артист России:

— Если человек любит праздник, 
то он всегда будет с ним. Я не помню 
плохого или грустного Нового года. 
Я обязательно загадываю желания, 
на картах гадаем, и всё у меня сбыва
ется. Перед вами стоит сбывшийся че
ловек! Я был пьяный, стал — трезвый. 
Нагадал под Новый год.

В этот раз поеду на родину, в Орехо
воЗуево. У меня уже много лет искус
ственная двухметровая ёлка по име
ни Подмосковье. Она со мной уже 
лет двадцать. Дней за пять до 31 де
кабря я наряжаю ёлку. Люблю это 
дело. Игрушки у меня ещё старинные, 
но и новые добавляю. Для меня это 
и детство, и жизнь, и тайна.

А вот с кулинарией у меня не очень. 
Зато сестра моя готовит хорошо. У нас 
на столе традиционные блюда — оли
вье, селёдка под шубой и холодец.

Признаться, отдых я никогда не пла
нирую. Может, в лес пойду, может, буду 
кино смотреть. Как пойдёт, так и хоро

шо. А вот на что должны быть планы, 
так это на работу. Если раньше плани
ровал для карьеры, то теперь учиты
ваю здоровье. Хочется, чтобы хватило 
сил и окружение радовало, и хочется, 
чтобы я был любим.

SHAMAN, певец:
— В этот Новый год я буду на сце

не. У меня есть добрая традиция: каж
дый год 31 декабря мы с друзьями вы
ступаем. Не могу сказать, что это для 
меня работа, скорее — любимое дело. 
И оно даёт мне энергию от зрителей 
и поклонников. Поэтому даже от
дых на новогодних каникулах я пока 
не планирую. И даже не знаю, что будет 
на новогоднем столе. Ну если окажется 
оливье — не откажусь. А так — я не ем 
мяса и уже месяца два как отказался 
от птицы. Люблю рыбу. А в праздник 
главное, чтобы с тобой была не атри
бутика в виде ёлки, мандаринов и шам
панского, а родные и близкие люди.

Я бы пожелал всем — жить и радо
ваться каждому дню, не огорчаться. 
А на все неприятности стараться смот
реть под другим углом. Я стараюсь ра
ботать над собой, чтобы ничто не ом
рачало мою жизнь.

Николай Цискаридзе,  
народный артист России:

— 31 декабря у меня день рожде
ния. В этот день я предпочитаю сидеть 
дома — потому что я так редко там бы
ваю! У меня очень красивый вид из окна.

Я живу окнами на Нескучный сад. 
Люблю сесть на подоконник с горячим 
чаем, с книжечкой и чтобы меня ни
кто не трогал целый день. Это так здо
рово. Хочешь — фильм смотришь, хо
чешь — в окно. Я так люблю зиму, когда 
идёт снег. И мне нравится тепло одеть
ся и пойти гулять.

Филипп Киркоров,  
народный артист России:

— Мы готовимся к Новому году 
и Рождеству. Проведу их в России, ни
куда уезжать не собираемся. Отпразд
нуем праздники семьёй: с детьми Ал
лойВикторией и Мартином, с папой 
Бедросом Киркоровым и его супругой. 
А ещё с нами будут дядя Хари и тётя 
Мари.

У нас уже наряжена роскошная ёлка. 
Будем лепить во дворе крепость, снего
виков, кататься на санках. А в новогод
нюю ночь будем играть в лото — это ещё 
папа завёл в нашей семье такую тради
цию. Я верю в примету: кто позвонит 
первым в наступившем году, тот при
несёт мне удачу.

Татьяна Навка,  
олимпийская чемпионка:

— Встречу Новый год в кругу самых 
близких под «Иронию судьбы». А днём 
31 декабря у меня работа. Представля
ем в «Мегаспорте» новое ледовое шоу 
«История любви Шахерезады». На лёд 
выйду сама, а также чемпионы мира 
Виктория Синицына в роли Шахере

зады и Никита Кацалапов в роли Шах
рияра. Камила Валиева появится в об
разе Богини.

А новогодняя ночь и 1 января — за
служенный отдых. Празднование бу
дет весёлым, ярким и шумным. Но уже 
на второй день 2023 года снова ледовое 
шоу. Работа.

Валерия,  
народная артистка России:

— В последнее время мы наряжа
ли современные, монохромные ёлки. 
А мне хочется как в детстве. Чтобы 
были игрушки раритетные. Такие 
сохранились у моей мамы. Но можно 
и купить игрушки советского време
ни, они доступны и по деньгам.

Вообще, пока нет никаких планов. 
2022 год мы встречали в семейном 
кругу, вместе с моей мамой. Что будет 
в 2023м — сейчас трудно чтото пла
нировать, загадывать, будем смотреть 
по ситуации. Как говорится, где рабо
та застанет, там и встретим праздник. 
Но если бы дома, то ради исключения 
в этот день я бы поставила на стол оли
вье, который в обычные дни не ем.

Культура

МНЕНИЕ

« ПРЕМИЯ «ГЛОБУС» — СПЕЦИФИЧЕСКАЯ. ЧЕГО СТОИТ 
ТОЛЬКО ЕЁ ДЕЛЕНИЕ ФИЛЬМОВ НА КАТЕГОРИИ «КО-
МЕДИЯ/МЮЗИКЛ» И «ДРАМА»: КАЖДЫЙ РАЗ ВСЕ ИЗ-

ДЕВАЮТСЯ НАД ТЕМ, КАКИЕ ФИЛЬМЫ В КАКУЮ ИЗ НИХ ПОПА-
ДАЮТ, НО «ГЛОБУС» ВЕРЕН ОДНАЖДЫ ВЫБРАННОЙ ТРАДИЦИИ
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Уголовное дело в отношении Лепса будет прекращено

  О прекращении дела 12 декабря «Известиям» сооб-
щил адвокат Евгений Хейфец, защищающий постра-
давшего в потасовке Дмитрия Горбачёва.

  «Сегодня в управление дознания по Санкт-Петер-
бургу потерпевшим по делу с адвокатом подано за-
явление с просьбой прекратить уголовное пресле-
дование в отношении Лепса и директора музыканта 
Владимира Урюпина в связи с примирением с потер-
певшими. Ущерб был возмещён в полном размере, ни-
каких претензий не имеем. Считаем инцидент исчер-
панным», — сказал Хейфец.

  2 декабря Лепс, выступая на сцене Ледового двор-
ца Санкт-Петербурга, неожиданно прервал свой кон-
церт и отшвырнул в сторону микрофон. Тем же вече-
ром музыкант отправился в бар. По данным источника 
«Известий», присутствовавший в заведении человек 
настойчиво просил звезду сфотографироваться с ним. 
Получив грубый отказ, посетитель ответил нецензур-
ной бранью, спровоцировав артиста на драку.

  Адвокат потерпевшего рассказал другую вер-
сию. По словам юриста, его подопечный сидел в баре 
и играл в нарды. Лепс, размахивая пачками купюр, 

предложил сыграть с ним партию и поставить на кон 
$10 тыс. Горбачёв сказал, что у него нет таких денег, 
и попросил поиграть в нарды в обычном режиме, по-
сле чего Лепс ударил его в лицо. Охрана бара попро-
сила участников потасовки выйти на улицу. Там Лепс 
и его охрана продолжили избивать потерпевшего.

  После драки Горбачёв обратился в травмпункт и по-
лицию, потребовав возбудить уголовное дело по ч. 2 
ст. 112 УК, предполагающей умышленное причинение 
повреждений, повлекших для здоровья вред средней 
тяжести, а именно перелом носа со смещением.

Снова будет  
ёлка

SHAMAN на работе,  
Навка на катке,  
Сухоруков с холодцом —  
как знаменитости встретят  
Новый год

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Лыжная доминанта
Чего ждать от Российско-китайских молодёжных игр

Дмитрий Гарин 

Восходящие звёзды нашего спор-
та выступят на III Российско-китай-

ских зимних молодёжных играх 16–20 де-
кабря в провинции Цзилинь. В том числе 
чемпион мира среди юниоров по лыж-
ным гонкам Савелий Коростелёв и один 
из лидеров юниорского Гран-при Рос-
сии по фигурному катанию Григорий 
Фёдоров. Всего в Китай отправятся бо-
лее 100 наших спортсменов. В програм-
ме Игр кроме лыжных гонок и фигурного 
катания горнолыжный и конькобежный 
спорт, кёрлинг, сноуборд, фристайл 
и шорт-трек. 

В программе III Российско-китай-
ских зимних молодёжных игр — во-
семь олимпийских зимних видов спор-
та. «Один из них фристайл, где китайцы 
хотят завоевать все медали», — расска-
зал журналистам заместитель мини-
стра спорта Алексей Морозов.

Россияне же должны доминиро-
вать в лыжных гонках. У лыжников 
в Цзилинь отправляются все призё-
ры и победители юниорского ЧМ-2022, 
включая Дарью Непряеву, Александра 
Ившина и Савелия Коростелёва. По-
следний в 19 лет идёт на втором месте 
в общем зачёте Кубка России-2022/23, 
уступая только трёхкратному чемпио-
ну Олимпийских игр Александру Боль-
шунову. В том числе Савелий выиграл 
обе спринтерские гонки в этом сезоне. 
Следующие этапы Кубка России Коро-
стелёв пропустит из-за участия в Рос-
сийско-китайских играх.

— Очень хочу проявить себя в Китае, — 
отметил «Известиям» юный лыжник. — 
Нахожусь в хорошей форме, надеюсь, 
что смогу быстро акклиматизировать-
ся в другой стране. Удивлён ли я свои-
ми результатами на Кубке России? Да, 
для меня это максимально неожидан-
но. Думал, что могу разве что за тройку 
зацепиться, что было бы прекрасным 
результатом. На спринтах у меня обыч-
но задача — выйти в финал. А дальше — 
как пойдёт. Зацепиться за тройку ду-
мал в дистанционных гонках, но никак 
не в спринте. Хотя у меня мама сприн-
тер, дядя спринтер (Наталья Коросте-
лёва и её брат Николай Морилов выи-
грали по бронзе в командном спринте 

на ОИ-2010. — «Известия»). Грех мне 
спринты не бегать.

Также мощный состав у сборной 
РФ и в фигурном катании. Несмотря 
на то что в Играх участвуют юниоры, 
которые соревнуются по программе 
кандидатов в мастера спорта, в Китае 
можно будет увидеть Григория Фёдо-
рова. В декабре 19-летний фигурист 
произвёл фурор, выиграв чемпионат 
России по прыжкам. Ему удалось опе-
редить таких опытных ребят, как Дми-
трий Алиев, Александр Самарин, Ми-
хаил Коляда, Евгений Семененко, Пётр 
Гуменник.

Российская делегация вылетает 
на III Российско-китайские зимние 
молодёжные игры чартерным рей-
сом 14 декабря. В её составе 150 чело-
век — более 100 спортсменов и более 
30 тренеров. Торжественная церемо-
ния открытия этого знакового события 
в провинции Цзилинь состоится 16 де-
кабря. Первый соревновательный день — 
17-го числа, церемония закрытия — 19-го.

В Китае до сих пор действуют стро-
гие антиковидные меры, поэтому наши 
спортсмены будут находиться в ка-
рантине, им будут регулярно делать 
ПЦР-тесты. Сами игры пройдут в «пу-
зыре», чтобы избежать риска зараже-
ния. У спортсменов будет доступ толь-
ко на арены и в свои отели.

Игры в провинции Цзилинь про-
водятся в рамках перекрёстных го-
дов российско-китайского сотрудни-
чества в сфере физкультуры и спорта 
в 2022 и 2023 годах. Соответствующее 
распоряжение в октябре подписал пре-
зидент России Владимир Путин.

— Россия и Китай — давние стратеги-
ческие партнёры, — отметил вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Чернышенко. — Про-
ведение перекрёстных годов в сфере 
физкультуры и спорта укрепит сотруд-
ничество между странами и продемон-
стрирует всему миру объединяющую 
силу спорта. Спорт должен быть вне по-
литики — это принцип, которого Россия 
всегда будет придерживаться.

Всего в рамках этого сотрудничества 
пройдёт более 500 мероприятий в об-
ласти физкультуры и спорта. В том чис-
ле IX Российско-китайские летние мо-
лодёжные игры в 2023 году в Чунцине.
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Спорт

Владислав Зимагулов

С борная Аргентины планирует при-
бегнуть к осознанным провокациям 

по ходу первого полуфинального матча 
ЧМ-2022 с Хорватией 13 декабря. Эта ин-
формация, опубликованная Jutarnij List 
со ссылкой на одного из аргентинских 
игроков, уже накалила атмосферу пе-
ред встречей. Главный тренер Хорватии 
Златко Далич выразил сожаление, что 
«кто-то хочет выйти в финал грязными 
методами». А второй полуфинал тур-
нира состоится днём позже, 14 декабря. 
В нём главная сенсация Катара-2022 — 
сборная Марокко встретится с действу-
ющими чемпионами мира французами. 
И снова попытается за счёт собствен-
ной организованности остановить бо-
лее мощную атаку соперника. В мат-
чах с Испанией и Португалией им это 
удалось.

�� СТАВКА НА ПРОВОКАЦИЮ?

Аргентина на этом турнире предста-
ёт в весьма агрессивном образе. Даже 
её обычно спокойный, если не флег-
матичный лидер Лео Месси не толь-

ко тащит команду, забивая и разда-
вая передачи, но ещё и устраивает 

трэш-токи, стычки и конфликты. 
После победы над Нидерлан-

дами Месси было не узнать: 
он назвал одного из игро-

ков соперника болва-
ном и раскритиковал 
Луи ван Гала, перед ска-
мейкой которого демон-
стративно праздновал 
победу. Когда мы ещё 
видели Лео на таком 
игровом и эмоцио-
нальном кураже? Ли-
дер Аргентины жаж-

дет титула и не намерен 
уходить с поля в слезах, 
как Криштиану Роналду.

В следующих сопер-
никах у южноамерикан-

цев — Хорватия, которую 
можно назвать самой не-
дооценённой командой 
последних чемпионатов 

мира. Мало кто включал 
команду Златко Далича 
в топ-4 сборных, но два 
турнира подряд хорва-
ты в элите и не переста-
ют удивлять.

В медиа было много рассуждений 
про золотое поколение Бельгии, ста-
бильность Англии, куражную игру 
и танцы Бразилии, новую схему и стиль 
игры Нидерландов, обновлённую Ис-
панию и стримы Луиса Энрике. А Хор-
ватия всё это время была в тени. Что 
Лука Модрич в 37 лет будет одним 
из лучших на турнире, снова мало кто 
ожидал. Вокруг него — Ковачевич, Бро-
зович, Перишич, Гвардиол, Майер, Лов-
рен и Ливакович. Это поколение хорва-
тов сбрасывали со счетов, и, возможно, 
это и помогает им преуспеть. Ожида-
ния были не настолько высоки, дав-
ление меньше, чем на игроков топ-
сборных. Хорватия сильна ментально, 
и ею не овладевает страх. Она уже до-
билась большего, чем от неё ожидали.

— Аргентина считается фаворитом 
матча, но мне кажется, что дальше 
пройдёт Хорватия, — подчеркнул «Из-
вестиям» бывший тренер сборной Рос-
сии Борис Игнатьев. — У Далича очень 
сыгранная команда, что очень важно 
на этом ЧМ, перед которым у сборных 
была всего неделя сборов. К тому же 
полузащита хорватов выглядит пред-
почтительнее. Модрич и Брозович спо-
собны остановить Месси и второй раз 
подряд вывести команду в финал.

Возможно, поэтому Аргентина 
строит свой план на матч не только 
через игровые схемы и какие-то так-
тические ходы, но и через провокации 
в отношении игроков соперника, по-
пытках вывести их на эмоции. По край-
ней мере так утверждает хорватская 
газета Jutarnij List. Накануне матча 
она сообщила, что перед аргентинца-
ми стоит задача провоцировать сопер-
ников и выбивать их из игрового ритма. 

Издание ссылается на игрока Аргенти-
ны, который сказал, что его сборная 
«сломает и победит Хорватию за 60 ми-
нут», и ожидает, что в первый час мат-
ча его команда либо забьёт два мяча, 
либо добьётся удаления у соперника.

«Жаль, что кто-то хочет выйти в фи-
нал чемпионата мира грязными мето-
дами», — заявил на пресс-конференции 
наставник хорватов Златко Далич, 
комментируя подобные сообщения. 
Похоже, матч будет не менее эмоцио-
нальным, чем игра аргентинцев с Ни-
дерландами.

�� ВТОРЫМ НОМЕРОМ

Второй полуфинал ЧМ состоится в сре-
ду, 14 декабря. Сборная Марокко стала 
первой в истории африканской сбор-
ной, представленной в полуфинале 
чемпионата мира. Наверное, Африка 
заслуживала попадания в полуфинал 
ЧМ чуть ли не на четверть века рань-
ше. Так, на турнире 1990 года Камерун 
Валерия Непомнящего вёл у Англии 2:1, 
и потребовалось два пенальти от Гари 
Линекера — в конце основного време-
ни и в овертайме, чтобы сломить непо-
корных африканцев.

Но сложилось не тогда, а сейчас. 
И ни один человек не назовёт это 
случайностью или недоразумением. 
Команда заняла первое место в слож-
нейшей группе (ничья 0:0 с Хорватией, 
победы — 2:0 над Бельгией и 2:1 над Ка-
надой). Выигрыш по пенальти у Испа-
нии в 1/8 финала после 0:0 в основное 
время (ровно то же самое четыре года 
назад на чемпионате мира сделала Рос-
сия) и 1:0 у Португалии в 1/4 финала. Те-
перь на очереди Франция.

Остановит ли  
Хорватия Аргентину  
на пути к титулу

« МЫ ПЫТАЛИСЬ ИГРАТЬ В ПО-
СТОЯННОЕ ДАВЛЕНИЕ. НО ДРУ-
ГИЕ КОМАНДЫ ТОЖЕ ГОТОВЯТ-

СЯ К МАТЧАМ. БЫВАЛО, ЧТО У НАС ДВУХ-ТРЁХ 
ИГРОКОВ «РЕЖУТ» ОДНОЙ ПЕРЕДАЧЕЙ

Зураб Джавахадзе | «Известия»

«В “Автомобилисте” собралась команда мужиков»
Защитник Никита Трямкин — о лидерстве в Восточной конференции КХЛ и возможных реформах лиги

Алексей Фомин  

О дна из главных неожиданностей 
нынешнего сезона КХЛ — высту-

пление екатеринбургского «Автомоби-
листа». Прошлой зимой один из самых 
богатых клубов Восточной конферен-
ции не вышел в плей-офф. Регулярный 
чемпионат он провалил под руковод-
ством канадского тренера Билла Пи-
терса. Сменивший его по ходу розыгры-
ша Николай Заварухин не смог спасти 
ситуацию. В текущем сезоне под нача-
лом того же Заварухина и почти с тем 
же составом «Автомобилист» лидирует 
на Востоке и уже кажется одним из фа-
воритов будущего плей-офф.

Один из лидеров команды — её ста-
рожил и воспитанник, защитник Ники-
та Трямкин. В интервью «Известиям» 
28-летний хоккеист объяснил причи-
ны успехов команды, поделился впечат-
лениями от участия в недавнем Матче 
звёзд КХЛ в Челябинске, рассказал, ког-
да последний раз общался с легендар-
ным форвардом Павлом Дацюком, а так-
же оценил возможные реформы КХЛ.

Как вам Матч звёзд КХЛ в Челябинске?
Это мой третий Матч звёзд, каждый 

из них по-своему уникален и крут. Ка-
кое было яркое открытие в Казани 
в 2019 году и в Казахстане в 2018-м... Ду-
маю, шоу перед Матчем звёзд в Челя-
бинске тоже прошло на очень высоком 
уровне. Всё понравилось: как зажига-
ли на льду звёзды, какие песни были 
на открытии.

Сильно соскучились по этому меропри-
ятию, которое из-за ковида не проводи-
лось почти три года?

На церемонии открытия Матча 
звёзд встретил Андрюху Миронова 
(защитник московского «Динамо». — 
«Известия»), с которым давно не виде-
лись. До этого даже после матчей КХЛ 
не могли просто постоять, пообщаться. 
Времени мало, у него семья, у меня се-
мья, поэтому просто поговорить не по-
лучалось. А перед Матчем звёзд разго-
варивали так, будто 20 лет не виделись. 
Душевно получилось.

Круто было пообщаться со стары-
ми друзьями, а с кем-то из хоккеистов 

познакомиться. Ради этого и стоило 
снова провести это мероприятие. Тем 
более моим родителям наконец уда-
лось приехать на Матч звёзд. Раньше, 
в Астану и Казань, у них не получа-
лось выбраться, а Челябинск недале-
ко от Екатеринбурга. И по времени всё 
удачно совпало. Папа после первого 
дня Матча звёзд сказал: «Вы все мо-
лодцы, классное мероприятие».

За счёт чего «Автомобилист» сейчас 
лидирует в Восточной конференции 
КХЛ?

Скорее всего, присутствует ка-
кая-то система, которой мы придер-
живаемся, не особо выходя за её рамки. 
В этом сезоне у нас собралась хорошая 
команда. Хорошая в том плане, что 
команда мужиков. Все бьются друг 
за друга, в обиду не дают и защищают. 
В целом всё за счёт игровой дисципли-
ны и нашего единства.

У вас ведь при этом не сильно поме-
нялся состав по сравнению с прошлым 
сезоном, когда вы не смогли выйти 
в плей-офф.

Сказалось, что пришёл новый тре-
нер. Точнее, как пришёл... Заварухин 
был в штабе Питерса в прошлом сезо-
не, потом возглавил команду в кон-
цовке. Во время подготовки к ны-
нешнему чемпионату он внёс 
свои коррективы в игру. У нас по-
менялась игра даже по сравне-
нию с тем, как мы при нём игра-
ли концовку прошлой «регулярки».

Не хочу подробно распространять-
ся о деталях, но у нас команда очень 
работоспособная. И тренер сделал 
из неё единый кулак, единый меха-
низм. Даже если кто-то из пацанов 
вылетает из-за травм, тренеры 
что-то меняют, общий рисунок 

игры всё равно сохраняется. Есть нор-
мальное единение в команде. Мы как 
семья.

Из-за отсутствия международных мат-
чей КХЛ сделала плотный календарь 
с рекордным количеством игр регуляр-
ного чемпионата.

Классно, что много игр. Добавили 
12 матчей (запланировано 68 игр ре-
гулярного чемпионата против 56 мат-
чей в прошлом сезоне. — «Известия») — 
да круто это! Играешь через день. Да, 
конечно, наслаивается усталость. 
Но что мне сейчас нравится в «Ав-
томобилисте», что тренеры более 
или менее чувствуют команду. 
Где-то не покататься на тре-
нировке, где-то отдох-
нуть, где-то в трена-
жёрный зал сходить.

Эти моменты по-
могают нормаль-

но перенести подобный график. Плюс 
все в команде друг с другом разгова-
ривают. Заварухин что-то спрашивает 
нас, мы что-то говорим ему, советуясь, 
как готовиться в отдельные моменты. 
Хорошо, что есть эта коммуникация.

Можете объяснить, почему при Питер-
се у «Автомобилиста» были слабые ре-
зультаты?

Я про Билла никогда не говорил 
плохо и не хочу его критиковать. Если 

попытаться объяснить, то мне ка-
жется, что Билл маленько 
не до конца понял...

В ментальность российскую 
не вписался?

Типа того. Тем не менее 
в целом как о профессио-

нале ничего плохого 
о нём не могу сказать. 
Мы пытались играть 
в постоянное дав-
ление. Но всё рав-
но другие команды 
же не дураки — они 
готовятся к матчам 
с нами, смотрят 
нашу игру. Бывало, 
что у нас двух-трёх 
игроков «режут» 
одной передачей. 
Или мы в зону за-
шли, в дальний 

борт бросили — наш 
нападающий только 

туда рванул, а уже идёт 
на нас контратака.
Непонятно нам было 

то, что почему-то постоянно 
бежали вперёд. Питерс хотел, 

чтобы мы постоянно прессинго-
вали. Но человек — живое существо, 

у него не будет постоянно столько сил. 
Должны были быть видоизменения.
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